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Летний комплекс

ПЕРВЫЕ СТОГА КОЖЕВНИКОВЦЕВ
Еще в понедельник в пойме Оби в Ко- 

«ceBiHHKOBCKOM районе появились первые 
стога сена. Их напали метать |рабочьие 
совхоза имени XXII съезда КПСС ^есте 
с шефами. 'iK середине недели уже было 
сметано 50 тонн. Причем сено, скорее 
всего, неплохого качества Погода позво
ляет хорошо Просушить его.'

— Вообще обстановка в нынешнем го
ду с заготовкой кормов складывается до
статочно сложная, — рассказывает секре
тарь райкота партии Г. В. Корзун.—Тра
востой не|богатый, лишь болотистая пойма 
■дает неплохую массу. Немного пока за
готовлено витаминной травяной муки из-за

того, что зеленка для нее чаще всего не 
(удалась. Поэтому весь расчет'на своевре
менный маневр, умение р.ориентиро1ваться 
в обстановке и взять как можно больше 
качественных кормов.

Одиннадцать хозяйств из шестнадцати 
в Кожевниковском районе уже занима
ются заготовкой сена. Вче|ра начали ме
тать стога в совхозе имени XXI съезда. 
iWniGC, Неделю готов.ит сенаж совхоз «За
веты Ленина»,' силос из ржи закладывают 
кожевниковцы. Особое внимание при, этом 
стараются уделять соблюдению техноло
гии, а значит, канестцу кормов.

А. КАНТОРОВА.

На сессии Верховного Совета СССР с  заботой о будущем урожае

27 июня в 10 часов утра 
в Кремле открылось совме
стное заседание Совета 
Союза и Совета Нацио
нальностей Верховного Со
вета СССР. Заседание вел 
Председатель Верховного 
Совета СССР М, С. Горба
чев. Депутаты приступили к 
рассмотрению вопроса об 
образовании Совета Мини
стров СССР.

С докладом выступил 
Председатель Совета Мини 
стров СССР Н. И. Рыжков. 
Он подчеркнул, что на про
шедших заседаниях комис
сий и комитетов Ве,рховного 
Совета СССР настоящую 
проверку на прочность про
шли принципы и подходы 
иравительства к ооущест- 
влению структурной пере
стройки управления эконо 
МИКОЙ. Эта проверка была 
достаточно жесткой.

Народные депутаты, отме
тил докладчик, высказали 
много полезного и конст
руктивного. Это комплекс 
предложений по еще боль
шему, чем намечалось, уси
лению социальной направ
ленности в работе всех ор
ганов государственного уп
равления. Особое внимание 
практически все комиссии 
уделили проблемам села. 
Поступили важные допол
нения к принятой прави
тельством программе фи
нансового оздоровления 
экономики страны, предмет
ные замечания, позволя
ющие по-новому использо
вать возможности ускорения 
я углубления радикальной 
экюномической реформы. 
Был проявлен принципи
ально новый подход к осу
ществлению кадровой, поли
тики в высшем звене управ
ления.

Докладчик высказался за 
наполнение - новым содер
жанием всех без исключе- 
иия органов государствен
ного, управления. Прежде 
всего надо в са.мые корот
кие сроки уточнить неко
торые положения регио- 
на1льной политики, касающи
еся экономических отноше-' 
ний центра и союзных рес
публик. Непростые пробле
мы предстоит решать и в 
становлении Социалистиче
ского рынка. В докладе го
ворилось о иеобходимости 
формирования министе̂ рств 
нового типа, о передаче 
многих ныне выполняемых 
ими функций непосредствен
но предприятиям и терри
ториям.

Выступавший сообщил, 
что депутаты в принципй- 
алыиом плане в основном 
поддержали .предложения

. по персональному составу 
правительства. Вместе с тем 
шесть человек такой под
держки не получили.' Кро
ме того, была одна вакант
ная должность, были и сня
тые с обсуждения кандида
туры. В .П|редлагаемом для 
утверждения на сессии со
ставе правительства — де
вять вакантных должностей. 
Кандидатуры на их заме
щение в соответствии с 
Конституцией СССР будут 
'представлены дополни,тель- 
но.

В заключение Н. И. 
Рыжков ответил на много
численные вопросы депута
тов.

Затем на сессии нача
лось обсуждение доклада.

Сессия Верховного Сове
та СССР продолжает рабо- 
ту.

(ТАСС).

Нй КЙШСКМ КАРЬЕРЕ
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т я й й  н. и. РЫЖКОВА
на первой сессии Верховного Совета СССР

Уважаемые члены .Вер
ховного Совета СССР1

Прошедшие полмесяца 
после завершения работы 
Съезда народных депута- 
тов позволили еще глубже 
осмыслить его огромное 
значение для .всего общест
ва,, понять то новое, что 
оп привнес 3 ра.звнтие на
шей политической системы. 
Без преувеличения можно 
оказать, что Съезд стал 
уникальным явлением в 
жизни госуда̂ рства.

Не менее важно, что он 
сформировал активный, по- 
настоящему дееспособный и 
по сути своей иацеленный 
на обеспечение интересов 
(народа .'ПОСТОЯННО действу- 
ющш"[ парламент страны. 
Сделан крупнейший шаг в- 
/развитий деШкратин. (Как 
нельзя лучше s  этом нас 
убеждает ра1бота иамисаий 
палат Верховного Совета 
СССР и его комитетов. Оце
нивая все сделанное за ко
роткий отрезок времени, 
когда ими рассматривалась 
представленная правитель
ством структдоа управле
ния народным хозяйством и 
обсуждался персональный 
соста'в Совета Министров 
ССС^, можно образно ска
зать  ̂ —атмосфе,ра, рожден
ная Съездом,. активно под- 

' держ1ивалась '|наройньиии де
путатами все эти дни.

Какие выводы можно 
сделать из многочисленных 
выступлений и обмена м.не- 
ниями с народньган депу
татами на заседаниях ко
миссий и комитетов? Пре
жде чем изложить их, кочу 
подчеркнуть, что все проис
шедшее в ходе обсуждения 
внесенных нагми предложе
ний уже сейчас характо'ри- 
зует те деловые взаимоот- 
.ношения, которые будут 
складываться у правитель, 
ства с Верховным Советом 
СССР, его комиссиями и 
.комитетами.

Во-первых, мы распро
щались с «сонным царст
вом» на такого рода засе
даниях, оно ушло в прош
лое и, уверен, — ушло на
всегда. Деловитость, нефор
мальное .и неравнодушное 
отношение, искренняя за
интересованность, откры
тость суждений и требова
тельность — вот самые ха
рактерные особенности, что 
проявились в работе и что 
я ры поставил во главу уг
ла той оценки, которую мо
жно дать сегодня.

Во-вторых,'брошен йря- 
мой вызов кабинетной прак- 

. тике формирования прави
тельства СССР и структур
ных изменений в управле
нии ■на'родным 1хо(зяйст1вом.,' 
десятилетиями не менявше
муся подходу к обсуждению 
персоналий, назначаемых на

ведущие посты государства. 
'Это (необьино, непривычно 
и вместе с тем свадетель. 
ствует, что .революцион. 
ность нашего парламента 
созвучна грандаозным за- 
мыслам перестройки.

В-третьих — и это, по
жалуй, caiMoe главное, — 
еще ни .разу так скрупулез
но, всесторонне, я бы да
же (оказа(л, |въ'ед.л(иво, ее 
рассматривались подоб
ного рода предложения в 
Верховном Совете СССР. 
Факт, (безусловно, весьма 
п|ол|ож(ите|ль«ьв“1;, 1о6надеж|н|- 
вающш); ведь по сути на
стоящую проверку на проч
ность прошли принципы и 
(пюдкоды In-pjaDHTenbCTsai к 
осуществлению структурной 
перестройки управления 
0 КОНОМИКОЙ. |И проверка бы
ла достаточно • жесткой. Я 
могу быть только благода
рен депутатам за взыска
тельность и принципиаль
ность.

Теперь перейду к основ
ному — к тому, что нам 
дала и какие шаги застав
ляет предпринять в даль. 
,нейшем. содержательная 
часть обсуждения дредло- 
ягенйй прайительства на 
заседаниях комиссий и ко
митетов Верховного Совета 
СССР.

Дело в том, что на.род- 
■пыми депутатами было вы

сказано много полезных и 
конструктивных предлонге- 
ний. iHe учесть их при фор
мировании программы дея- 
тельности правительства, а 
также в организации даль, 
нейшей его работы было 
бы совершенно недопусти-
;М(0.

Если обобщить самое 
главное, что мы обязаны 
взять из этого очень кон
кретного и чрезвычайно 
ценного разговора, то суть 
(веего .высказаданого (народ
ными депутатами мож!но 
свести 1К следующему.

Во-первых. Это комплекс 
предложений по еще боль
шему, чем намечалось, 
Усилению (социальной на
правленности в работе всех 
органов государственного 
уп1равления, и прежде всего 
— в деле ускоренного ре
шения стоящих перед нами 
неотложных задач. Есть 
среди этих предложений и 
такие, .которые позволяют в 
полной мере оценить пра
вильность приоритетов в 
|раавитии яа!родного хозяй
ства. Это .касается насьпце- 
нкя рынка потребительски
ми товарами, строительства 
жилья и .развития матери
альной' базы фциалрно- 
культурной сферы, создаштя 
условий для flyxoBiHoro ро
ста человека.
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~  Вот на этах полях 
совхоза «'Воронин-
•ский», — показал в ок
но машины председатель 
районного о!бъедин€Ния 
«Томскагро.про м х и м ,и. я» 
Н. К. Биндерис, — поч
ти ничего не росло. А 
урожайными их сделали 
икзвесть и птичий помет.

Да, как подтве|рждает 
практика, в нашей облас
ти В1несение в почву из
вести позволяет повысить 
урожайность на четверть 
за счет понижения ки
слотности. Это безвред
ное для здоровья и со'- 
вершенно необхо;димое 
удобрение. А Besfyr его к 
нам в больших количест
вах за тридевять земель. 
Внутри же, области из
вестковой муки произво
дится крайне мало, хотя 
природные запасы из
вестняка есть. Напри
мер, Кайенское место
рождение в Томском 
районе. Запасы в нем— 
около 76 миллионов 
тонн. Оно до сих пор не 
разрабатывалось, даже 
дороги на Каменку не 
было. Рассказывают, что 
и тракторы тонули в гря
зи. Трудно сегодня в 
это поверйть, когда 
едешь по высоко отсы
панной гравием дороге.

В прошлом году обл- 
агропромом принято ре
шение внести за теку
щий год на поля облас
ти 500 тысяч тонн из
вестковой муки. Из них 
десятую часть должна 
дать Каменка. Из общего 
кюличесгва немного!, но 
ведь еще в начале года 
местсро,ждение было со

вершенно не освоено. 
Этой работой поручили 
заняться объединению 
'.«Томскагропромх и м и я»,

— На ка,рьере уже 
произведено пять взры
вов, — показывает .свое 
хозяйство Н. К. Вин- 
дерис, — получено око
ло 30 тысяч кубометров 
щебня. Часть его ис
пользована для .отсьшки 
дороги. Другая ждет пе
реработки.

Выглядит новоиопе- 
чевный забод по произ- 
Бодству известковой му
ки внушительно. Здесь 
две линии, самостоятель
но установленные и 
усовершенстцованные ipa- 
ботниками объединения 
транспортеры. К выпол
нению задачи подходили 
творчески. 'Порой нуж
ное оборудование удава
лась найти у соседей, 
давно позабывших, когда 
и зачем оно было купле
но. Но, к сожалению, 
далеко не все шло глад
ко. Больше месяца про
стояло готовое к работе 
оборудование из-за не- 
■разворотливости смежни
ков. Не была подключе
на электроэнергия, не 
смонтирован пульт уп
равления. А ведь корот
кое сибирское лето то
ропит. К тому же здесь 
(есть такие планы у аг
рохимиков) собираются 
смонтировать .yteraBOiBKjy 
для производства цемен
та, острая нужда в ко
тором в области обще
известна.

Работы на Каменском 
карьере планируется вес
ти по скользящему гра

фику в две смены, вах
товым методом. Для 
этого, кроме усилий по 
пуску 1производсТ|Вен.ных 
линий, необходимо за
кончить обустройство и 
бытового корпуса. В нем— 
три просторные жилые 
комнаты, красный уго
лок, столовая, комната 
отдыха, сауна, душ. 
Монтируется электро- 
котельная. ■ Рабочие но
вого предприятия не 
должны испытывать ника
ких неудобств. Это за
лог успеха в работе.

Как было решено на 
оперативном производ
ственном совещании, в

котором участвовали пер
вый секретарь Томского 
райкома партии А. С, 
Андросов и заместитель 
председателя облагро- 
прома В. В, Горовой, к 
5 июля Каменский карь
ер должен заработать на 
полную мощность, вы
давая в оутки 500 тонн 
'известковой муки. Сей
час дело за электрика
ми, которые должны 
подключить энергию к 
созданным производст
венным мощностям.

3. КУНИЦЫНА.
Н А СНИМКАХ: побе

дитель скхциалистическо- 
го ' соревнования среди 
мехаиизаторов «Союз
агропрома» и один из 
пионеров освоения (Ка
менского (ме|сто(рождення 
Р. А. Ольховский; вид из 
кабины диспетчера.
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что СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ?

Д ЛЯ  н и х  ЗАКОН НЕ ПИСАН
Пишет вам актив Киреев

ского охотколлектива. От 
имени жителей села Кире- 
евское.

Обращались мы в испол
ком .Киреевского Совета. 
Оп5^ликована статья в рай
онной газете, тоже ничего 
не меняется. Недавно у нас 
началось строиггельство 
подсобного хозяйства объ
единения «Полюс». Все 
правильно, рабочим,' у стан
ка нуж1Но мясо—это понят
но. Кодсобное хозяйство до- 
стигло непло;Хих результа- 

’ тов, и поэтому его в послед
нее время стали нахвали
вать. По телевидению пока
зывали донуманталъны'й
фильм о его деятельности. 
А что остается за кадром, 
'не хотят замечать или специ
ально умалчивают от наро
да, «Полюс» занимается 
раскорчевкой в тайге, на 
старых полях. Потеснили на
селение с покосов. Это еще 
ладно. Но ведь ко:р'^ют с 
нарушением элементарных 
правил. Много деловой дре
весины просто сваливают в 
лога, оде все и пропадает. 
Выписывают лес населению, 
но валят его все. кому не 
лень, без всякого контроля. 
Пожарные нормы не соб
людаются совсем.

Есть у нас место, вернее 
. сказать, было, которое зна- 

, ют все томичи. Оно назы
вается Таганы и находится 
в пойме крупного притока 
Оби. Здесь находились ос 
нсвные ягодники черемухи, 
смородины, калины, крас- 

, Ион с.мородины, , -шипов
ника, паходяшиеси в

(нашей местности, и
этих ягодииков испокон 

•века хватало всем жела- 
ющ'им. Но теперь деятели 
«Полюса» тайком от всех 
'(не .знал о случившемся 
даже исполком нашего Со
вета) уничтожили ягодники 
полиостью, с помощью 
ПМК-5, Раскорчевали все, 
что было под силу технике, 
и валы наполовину с гумус- 
ным слоем спихали на озе
ра, а их здесь поряика де
сяти штук. В озерах за по
следнее время поселилась 
ондатра, много выхухоли, 
норки и, естественно, рыбы. 
Озера, которые были сое
динены с рекой р(учья,ми, за
сыпали и зарО'Вняли.

Теперь они отрезаны от 
реки. Лесничеством «Полю
су» была отведена 300-мет
ровая запретная зона. Но 
директор подсобного распо
рядился снести и ее, что и 
было сделано. Мы о слу
чившемся узнали уже под 
конец работ, и, пока обраща
лись в исполко,м и газету, 
было поздно. Второй рагз, 
когда мы с охотоведом и кор
респондентом поехали на 
-Место работ, то заехали п за 
В. В. ‘ Непомнящих. но он 
отказа.лся выехать с нами. 
Потом его пригласили на 
исполком, чтоб!,! засл.кшать. 
Но оп ПС явился. Видпсмо, 
считает для себя унизитель-
НЫЛ).

На )1спо.лко.мс дальше раз
говоров дело не по-шло. А 
разговор свелся к тому, что
бы создать комиссию и со
ставить акт о нарушен ИЯХ 
с леспи'игм К,ирсевс1 ,'(Я'и

лесничества. Без нашего 
участия выехали на место и 
написали акт, что все рабо
ты выполнены 'без отклоне
ний. Ездили мы туда и в 
-третий раз в составе: меня— 
Птухи(на В. В., В. В. Ро
гож,кина, В. Ф. Данн и лес
ничего. И тепе,рь уже факты 
разбоя Непомиящих были 
отражены в новом акте. В 
конторе лесничества в мо
мент подписания акта мы 
попытались погово,рить с 
В. В. Непомнящих, но он 
не снизошел до того, чтобы 
с нами разговаривать. Толь
ко и было слышно от него: 
«Моя земля, что хочу, то и 
делаю». И еще О'Н сказал, 
что он, видите ли, выпол'ня- 
ет решение пленума.

Многие из нас читали эти' 
решения, но никто и нигде 
не вычитал, что ради реше
ния 'П|рс|Д<жолвственной про
граммы нужно лишать по
следнего достояния народ, 
живущий на земле. Почему 
это должно делаться за наш 
счет? Занимаются этой дея
тельностью люди, по суще- 
сТ'Ву прнш 1ые к над) и ко
торым пап.'1евать, как Л1 Ы 
здесь живем п чем. Им ва'Л<- 
;ИО достичь успеха любым 
путе.л1 . а да.'1 ыне - хогь тра
ва не расти. Хотели после 
обработки [ласкцрчевки тя
желыми дисковы.ин борона
ми посеять в том месте тра
ву, хотя там ее уже сеяли. 
,1 ) 0  ничего из этого не вы
шло. за 0 Д1Ш сезон скол 
выбил посевы,

Ягодйпкя -это о.диа сто-, 
роиа ;(сла. др.хгая сосгоиг 
в то,\1. сеГшас в иеча1И

(Окопчавие на 2-й стр.)

уже ведутся разговоры о 
сомраяепии межд'у|речья. Но 
что же мы будем сохранять, 
ведь после такой «деятель
ности» потребуется! яе: одно 
десятилетие, чтобы изба- 
BiHTbCH от следов такого хо- 
Вяйствован|ия. Особо хочется 
отметить, что .решение это
го вопроса и сама работа 
проводились в тот момент, 
когда П. В. Голубев балло
тировался кандидатом в на
родные депутаты. С трибу
ны много говорилось о1б эко
логии и благосостоянии на
рода. Или гене|ральный ди
ректор 0 'бъед'И1не1Н|ия не знал 
о происходящем? Что-то с 
трудом в это верится.

Ш  |дело сдела,но, былого 
«е в,е(рнуть. Мы ставим воп
рос о наказании, само-м су
ровом, виновных лиц. Нуж
но заставить расчистить озе
ра, 'яривесш землю в над
лежащий вид. ■ И еще, «По
люс» замахивается на лист- 
'венннч1Ное болото, есть у нас 
такая местность и тоже 
очень близко расположена 
к Оби. Допустить, ч,тобы 
изуродовали и осушили его. 
ни в коем случае не.льзя. 
Ведь существуют же зе.че- 
ные запретные :!0 ны вгж.руг 
поселков п водоемон. «По- 
.гюсу  ̂ отдана земля и тай
ге. ну вот там и пусть за
нимается выяолиеинел1 Про- 
до в о л ьстве I и К) й' н р ; 1 г ра м .м ы. 
Э'1'о повлечет гораздо мень
ший ущерб природе.

В. ПТУХИН, 
старший егерь;

В. РОГОЖКИН, 
нештатный егерь;
А. ПРИБЛУДОВ, 

член коллектива, фрон
товик;

В. ИВАНОВ, 
инспектор рыбоохраны 
(и /еще 38 шодшгсей).

В идеологической 
комиссии обкома КПСС

Состоялось первое засе
дание идеологической ко
миссии обкома КПСС, соз
данной по решению второго 
пленума областного коми
тета партии. Открыл засе
дание председатель koimhc- 
сии секретарь обкома 
КПСС Н. П. Кириллов.

Было предложено обсу
дить основные направления 
работы комиссии, план ее 
деятельности, а также рас
смотреть органкзаци|0 |нный 
вопрос. С  информацией по 
'первому вопросу выступил 

. заведующий ,идеалогичц- 
ским отделом обкома 
КПСС М. М. Журавлев. 
Основными задачами дол
жны стать разработка кон
цепции идеологической  ̂paj 
боты областной партийной 
организации, изучение об- 
щественногб Мнения и вы
работка форм политического 
реагирования, 1изученне про
блем профессиональной под- 
ГОТОВМ1 идеологических ра
ботников н совершеистио- 
ваинс- марксистско-ленич- 
скоп; образования комму- 
иистчп, формирование сн- 
*стемы нравственно-'̂ зстсти- 
ческого и правового воспи
тания. координация деятель
ности идеологических ко- 
viH'cciiii трколюв и райко- 
■Мов КПСС

В обсуяиетш вопроса об 
'ос и пв я ы \ 11 ап ра в л е н и я х

■деятельности идеологиче
ской комиссии и плана ее 
работы приняли .участие 
первый секретарь Киров
ского райкома КПСС В. С. 
Шувариков, прорект0 |р по 
учебной работе директор 
кибернетического центра 
ТПИ В. 3. Ямпольский, 
генеральный директор
(птицеводческс1го oбъeдинe  ̂
Ция «Межениновское»
'В. Е. Портнов, ректор ТГУ 
■Ю. С. Макушкин, началь
ник управления ' народного 
образования 1обл исполкома 
■3. Г. Ба|рашева, председа
тель о(бластного комитета 
по телевидению и радиове
щанию В. Л. 'Паршин, пер
вый секретарь Стрежевско- 
го горкома КПСС Л. Н. 
Влесков, заместитель 'ре
дактора газеты «Красное 
знамя» Ю. И. Гришаев, 
первый заместитель предсе
дателя облисполкома А. П. 
Габр.усенко.

Члены идеологической 
комиссии утвердили план 
работы на ближайшее вре
мя, рассмотрели организа-, 
ционный вопрос. • Замести
телями председателя идео
логической комиссии обко
ма КПСС избраны заведу
ющий идеологическим отде
лом обкома партии М. М, 
Журавлев н заведующий 
кафедрой Томского универ
ситета доктор юридических 
наук М. К. Свиридов.

Программа 
и условия конкурса

на разработку Томского ис1ор|иа(о.темориалыюго комп, 
лекса «Сквер памята жертвам сталинских репрессий».

Комиссия содействия реабилитации лиц, незакопио 
репрессированных в 30-е, 40-е и начале 50-х годов, со
вет добровольного историко-просветительского общества 
«Мемориал», Главное }шравление градостроительства и 
архитектуры, управление цультуры облисполкома объ
являют конкурс на разработку проекта историко-мемо- 
риального комплекса «Сквер памяти жертвам сталинских 
репрессий». Комплекс должен располагаться на участке 
по пр. Лепина между зданиями №№ 42 и 44.

'Цели и зада.чи конкурса: разработка идеи — обосно
вания ком[плекса, отдельных структ(урных элементов (ге
неральный план сивера с определением возможных тема
тических зон — зона памяти, зона скорби и пр., эскиз
ный проект памятника жертвам сталинизма).

Состав цредставляемых материалов;
пояснительная записка, содержащая общую кояцеп- 

цию организации увековечивания памяти жертв сталин
ских репрессий по области и городу;

графический материал на ватмане или планшетах, 
может быть представлен макет сквера.
Объем представляемых материалов ' «е  ограничен. Ма

териалы представляются под девизом.
■Проект должен быть представлен или выслан не 

позднее 1 января 1990 года-по адресу; г. Томск, пр. Ле
вина, 111, Дом творческих организаций. Томская орга. 
низация Союза архитекторов РСФСР.

За лучшие конкурсные проекты установлены следу
ющие премии:

I прелшя за одобренный и принятый к сооружению 
проект 3.000 руб.

II премия — 1,'500 руб.
III премия — 1.000 |руб.

. Пять поощрительных премий ~  по 500 рублей.
Справки по телефонам 2-25-45, 2-23-62, 2-21-90.
Подоснову для разработки проекта представляет 

АПУ . Томского горисполкома. Телефон 3-07-32.
Оргкомитет.
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Д о к л а д Р Ы Ж К О В А
(Окончание,

Начало на 1-й стр.)

Особое ннил1а«ие бы.ло 
.уделено народными депута- 
,там)И itiipaKTH чести всех 
комиссий и комитетов проб
лемам села. С учетом обо
стряющегося , положения в 
,продовольственном, обесие- 
чении населения вновь об- 
(разованному п,ра|витешьст|ву 
совместно с Верховным Со
ветом СССР предстоит в 
соответствии с постановле
нием Съезда осуществить 
дйомрлекс ■неотложных мер, 
которые реально позволили 
бы вывести эту важнейшую 
отрасль из прорыва.

Во-вторых. Это важные 
дополнения к принятой пра
вительством программе фи
нансового оздоровления 
экономики страны. Они 
дают эозможйость плубже 
проработать этот вопрос с 
Вер.ховньш Советом СССР, 
его комиссиями и комите
тами и принять соответст
вующее решение.

Далее. Это ряд предмет
ных замечаний, позволяю
щих по-новому оценить и 
использовать возможности 
ускорения ,и углубления 
радикальной экономичес
кой реформы.

И, наконец, это принци- 
пиально новый подход к 
осуществлению кадровой .по
литики в высшем звене уп
равления.

Учитывая, что BepxoiBHo- 
му Совету СССР предстоит 
принять решение по одоб- 
ренны.м. кам1иссиями и ко- 

1митетами .цредаоженияж о 
стр,\'ктуре управления на- 
1Родным ХОЗЯЙСТВОМ), начну, 
и.мен,но с нее.

Должен сказать, что по 
структуре органов гос5щар- 
ственного управления су
щественных замечаний не 
было. .Правда, у отдельных 
депутатов сформировались 
несколько точек зрения о 
целесооорааности раз,деле
ния или ооъединения неко
торых министерств и ве
домств. 0,:щако такого ро. 
да предложения в основном 
не нашли должной поддер
жки депутатов, поэтому нет 
необ\о,щмости говорить о 
каждом из них подробно,

В то же время на трех 
таких замечаниях необхо
димо остановиться.

Комитет по вопросам 
строительства и архитекту
ры считает преждевремен
ной ликвидацию Минстрой- 

, материалов СССР, обосно
вывая это рядом причин, в 
том числе иеотработанно- 
стью .некоторых щорматив- 
ных актов и положений.

Тщательное дополнитель
ное изучение этого вопроса 
показало, что выдвигаемые 
возражения противоречат 
принципам новой региональ
ной политики, а также пе
реходу на демократичные 
формы хозяйствования, 
вновь ведут к усилению 
централистских начал в уп
равлении строительным 
ПрОИЗВОДСТ.В!0,М,

Как известно, в соответ
ствии с принятым решени
ем в 1988 году осуществле
на передача в непосредст
венное ведение союзных 
республик (кроме РСФСР) 
подрядных  ̂ строительных 
министерств н производст
ва большей части строи- 
тельных материа,1 0 в.

Полтора года работы в 
этих условиях показали, 
что в основном все респуб- 

/ лики стали предметно зани
маться этими вопросами. 
Сформированные ими про- 
rpaMiMbi позволяют в тече
ние двух-трех лет перейти 
|на самообеспечение строи
тельными материалами. Та
ким образом, курс 'На пе
редачу промышленности 
стройматериалов себя оп
равдал. Это настоятельно 
дикт.ует неабходимость пе
редачи республикам произ- 
водства и ДР.УГИХ материа- 
лов ДЛЯ' строительства.

Вместе с тем, ,на наш 
взгляд, надо со^фаиить цен
трализованное производство 
цемента, асбеста и изделий 
из него. И, естественно, 
иметь союзное министерст
во только по этим ограни
ченным видам, продукции 
нет достаточных оснований. 
Более реальный путь здесь 
в создании нескольких круп
ных концернов, действую
щих На демократических и 
хозрасчетных принципах.

Конечно, это обстоятель
ство, равно как ,и передача 
общестроительных мини
стерств в ведение Россий- 
скон Федерации, существен
но изменит функции .Гос
строя СССР. На это надо 
идти, если мы 'на деле, а не 
на словах собираемся осу
ществлять новую региональ
ную политику. расширять 
права союзных республик, 
передавать им 'реальную 
в.тасть в системе хозяйст
вования. Логика наши.х дей- 
CTBHii ,иыне такова, что вла- 
стью надо начинать, делить- 
ся. Это реальность, и с пей 
.надо считаться.

Теперь о второ,л1 чза.'чеча- 
нин. На заседаниях )Hei;o- 
торых KOMHccHif. и ко.миге- 
тов высказаны соображс- 
.нил о нецелесоеб1>азпо.сти' 
tie ре л а ч !1 э ксл .уатацц.п
ато,\11!ых .электростанций .и.! 
ве.лсиия Минатомэнерго в 
ведение Министерства сред- 
Н(-:о чапищсютроспия. В То 
iiic время .п.рел.'тгается tic 

лгу сферу дея- 
ii.'. p.iiocrvi 11 Мнп.знерго

СССР, а, упраздаив Мини
стерство атомной энергети
ки, создать соответствую
щее Глав'ное управление 
при Совете Министров 
СССР.

Должен довести до све- 
.дени'я нарюд'ных депутатов, 
что вопрос о структуре уп
равления атомной энергети- 
■кой, ее взаимоотношениях 
с другими народнохозяйст
венными комплексами .изу
чался самым тщательным 
«бразом (После чернобькль- 
ской аварии.

Прюбле.ма была настоль
ко сложной, что до конца 
решить ее в тот период не 
удалось, хотя определенные 
шаги в этом направлении 
были сделаны. Так, учиты
вая, что технический уро
вень в атомиой энергетике 
0ЫЛ существенно выше, 
чем в целом в Минэнерго 
■СССР, и начал снижаться 
в последние годы до обще
го уровня этого министер
ства, стала ясной необходи
мость выделения указанной 
подотрасли из .Мииэяерго 
во избежание дальнейше1го 
отрицательного вЛ|Ш5ния на 
'нее, что и было сделано,

,В то же время не до кон
ца были решены вопросы, 
позволяющие .комплексно 
подойти к проблемам! атом
ной энергетики, особенно ее 
безопасности. Исследош- 
тельские, проектно - кон
структорские работы, изго
товление оборудования, его 
!У!онтаж и эксплуатация, пе
реработка |И хранение ядер- 
яого топлива оказались рас
сыпанными по различным 
министерствам.

Предлагаемое об'ьедине- 
ние двух министерств, а 
также передача им произ- 
водств .из ряда других от
раслей — это ие механи- 
ческое .их слияние, а шаг, 
направленный на комплекс
ное развитие атомной энер
гетики, и прежде всего обе
спечение .ядерной (безопас
ности.

Таким образом, все это 
продиктовано самыми серь
езными абстоятельствами в 
развитнн атомной энерге
тики страны. Именно с этих 
1Познци!й (После того, как 
еще раз была тщательно 
изучена данная проблема, 
на рассмотрение Верховно, 
го Совета СССР вносится 
предложение об образова
нии на базе Минатомэнер- 
го СССР и Минсредмаша 
СССР единого М'ннистер- 
ства атомной энергетики и 
промышленности ССОР. 
Что касается его включения 
в структуру одного из на
роднохозяйственных комп
лексов, то это б.у,дет рас
смотрено отдельно.

.Некоторые депутаты 
ставили вопрос о целесооб
разности существования 
ЛХнннстерства культуры 
СССР, считал достаточным 
наличие .таких м.ншктерств 
в союзных республиках. Вы- 
двигалось и такое предло
жение; иметь в правитель
стве .первого заместйтедя 
Председателя Совмина по 
вопросам культуры, оставив 
за союзны.м .министерством 
чисто хозяйственные вопро- 
сы. Должен сказать, това- 
рищи, что .мнение у .нас на 
этот счет однозначное — в 
стране должно быть дееспо- 
са.жое союзное Мнпнстерст- 
во культуры, которое было 
бы .полноправным предста
вителе .м всего 'лгногообразия 
культурной ./тизпи страны.

Товарищи!
Вопрос о наполнении но. 

вым содержанием функций 
всех без иоключення орга. 
нов государственного уп- 
равлення хотелось бы рас
смотреть детальнее.

Наиболее острой и спра
ведливой критике были под
вергнуты центральные эко
номические органы. Что, 
■на .мой взгляд, следует 
учесть из этого?

Прежде всего надо в са. 
мые ко,ротвие сроки уточ
нить некоторые положения 
новой региональной политИ- 
.ки, касающиеся экономиче- 
ских отношений центра и • 
союзных 'республик, |11ред. 
ложений .и замечаний здесь 
было много. Из них вытека
ет настоятельная потреб
ность еще раз .вернуться к 
рассмотрению всего комп
лекса проблам, связанных 
с дальнейшим) 1ра)сш1ирбни. 
ем хозяйственной самосто- 
ятельности .республик, ук
реплением их экономичес
кой базы, соотношением 
властных полномочий ми
нистерств и территорий.

Развернувшаяся в эти 
дни в .КОМ1НССИЯХ и ком'ите- 
тах острая .полемика о пу
тях становления социал'ис- 
тического рынка еще .раз 
подтвердила, что и здесь 
нам -тоже предстоит .решать 
'Непростые .проблемы. Дол
жен сказать, мы вполне 
ocoBiiauHo выбрали это на- 
правление в .качестве 'ре- 
шаю1 цего для ускорения 
соцна.льно - эко1юм.ичеокого 
)жчвитня страны, считаем 
его правильным И .ие.рспек- 
тивным, что едшюлушпо 
бы.'ю поддержано Съездо.м.

.В ю  же 'Время народные 
депутаты пруяии.тн серьез- 
■H.S’.K» оза'Эочсшюсть в свя.тп

с цротиворечивтютью в-згля- 
дов на такой важнейший 
цопрос, .как 1регу1ли,рован.ие 
рыночных отношений. Учи- 
тьшая, что эта тема вы- 
звала болыпое количество 
вопросов 'К тт. Абалкину, 
Маслюкову, а также к .не. 
которым Д'рурим кандида
там на руководящие долж
ности в правительстве, хо
чу еще раз высказать свои 
суждения по этому поводу.

Самое главное и дринци. 
пиально важное в этом, во
просе, как мне представля
ется, — определение гра. 
ниц государствешюго рс'гу- 
лирования рыночных отно
шений. И здесь я полностью 
согласен с м.нен.ием многих 
народных депутатов насчет 
To.ro, что центральным эко
номическим о.рганам, и в 
первую очередь Госплану, 
Госснабу, .Минфину, Гос
комцен, совместно с союз, 
ньм.и республиками необхо
димо .решить две принци
пиально важные задачи.

Первая — это выработ
ка самих инструментов .ре
гулирования таких отноше
ний. ‘Имею в виду .налого- 
вую систему, .новые методы 
Ценового .регулирования., 
развитие .оптовой торговли 
и т. ■ д.

Вторая ■— создание та
ких условий и приведение 
в действие, образно говоря, 
таких ограничителей, кото- 
рые не позволяли бы осу
ществлять это регулирова
ние методам1И, .противореча- 
щииМ'и присущим рынку за- 
конам. Надо теоретически 
и .практически определить 
фтубину |регу1л.иру1юще|го 
воздействия на рыночные 
отношения. Суть в том, что
бы вл|ияние на рынок со 
стороны государства ни в 
коей мере не тормозило его 
развития.

Конечно же, 'решение .и 
первой и втодой задач дол
жно быть подчинено лреж. 
де всего повьтекию благо- 
состояшя народа и обес
печению его социальной за
щищенности.

.С.о.верше.1шо естественно, 
что при обсуждении народ- 
ны.ми депутатами нового со
става Совета Министров 
С С С Р  особое внимание бы. 
ло 5щелено деятельности 
общесоюзных министерств и 
комитетов. Все были едино, 
душны в оценке, что широ- 
,ко развитая система узко- 
отраслевых органов управ
ления стала фактором, не 
П03В0ЛЯЮЩИ.М полностью 
1раскрыться .радикальной 
экономической реформе. .На 
этот счет приводилось не
мало конкретных оримеренв. 
В частности, КУЦме|чалось|, 
что 'нзопшшяя централиза
ция в выработке решений 
на союзном уровне в значи
тельной степени снижает 
возможности комплексного 
развития экономики респуб
лик, эффективность реше- 
■ния экологических проблем, 
не позволяет в полной мере 
учесть интересы террито
рий, ,их демографические и 
другие условия.

Именно поэтому мы го
ворим о необходимости 
формирования 1мин1И1стерств 
нового типа, о наполнении 
их работы новым содержа- 
ние.ч, о передаче многих 
.ныне выполняемых ими 
функций непосредственно 
предприятиям и территори
ям. . ,В ходе обсуждения 
кандидатур на посты мини, 
стров депутаты у многих 
спрашивали, .что подразу- 
■лшвается под эти..м. Вопрос 
далеко не праздный.

Его решение нам видит
ся прежде всего в строгом 
разграничении и четком оп
ределении пока еще сме
шанных функций государ
ственного управления и не
посредственного ХОЗ!ЯЙСТ1В10- 
вания, плановой и испол
нительной деятельности.

Нет необходимости дока
зывать, что отсутствие .ра- 
дикальных перемен в функ
циях министерств тормози
ло 1форм.ирование -.црогрес- 
сивных производственных 
структур основного аве.на, а 
главное — сдерживало рост 
эффективности его работь^

На Съезде и прошедшем 
о:бсуждении в комиссиях мы 
были едины в стремлении 
,и дальше решительно ид. 
ти по пути создания и раз
вития межведомственных 
производств, разнообразных 
современных оргакизацион.- 
;ных структур, '.ас(н*овавных 
на сочетании различных 
форм собственности, в том 
числе ,В|Не .р^ок миии- 
стерств и ведомств. Имен
но на этом пути, как пред
ставляется, мы будем пре
одолевать ныне сложивше
еся монопольное 1юложение 
многих предприятий, раз
вивать принципы конку
рентности, борьбы за техни
ческое совершенство и ка
чество .продукции.

.Подводя итог оказанному 
в отношении отраслевых 
штабов .viipaBvieHHH, )можно 
сдел(ать следующие iocHop- 
ные выводы.

Прежде .всего мы совер
шенно правильно .идем на 
последовательное и глубо
кое и.змепе!1 ие их функций, 
настойчиво укрупняя отра
слевые структуры и деле- 
гируя права, .ксяоры'ми 
раньше располагали верх
ние эше.’гоиы. на уровень 
респ.убл'и ьа iicifii.x, местных 
opratioD управления .и .нспо- 
срсдсгвспио octioBiio.My Эве

ну производства. Верность 
такого курса подтвердил 
весь ход обсуждения на- 
родными деп.утатами новой 
рол.и .министерств в совре- 
л5(еиных условиях ^юзяйСг!- 
вования, Пра'вительство на
мерено II в дальнейшем ид
ти этим путем и надеется 
на всемерную поддержку его 
Верховным Советом. .СССР.

Особого разговора за
служивает тема: 1М.инистер- 
ство и радикальная экопо- 
м,ическая !реформа. Не мо
гу не согласиться с точкой
з. рения, выоказа.иной боль
шим числом деп.утатов- 
Действнгел.ьно. ацногие .на- 
шн министерютва медленно 
перестраивались в разв.итии
.НОбЫ'Х ПРИ.НЦИ.1ЮВ ХОЗ'ЯЙСТ-
вования, допускалось пря- 
,мое нарушение требовашш 
^Закона Ь  росу1да)дотвенн1ам 
■предприятии. Все это было
и, к сожалению, в ряде слу
чаев имеет место сейчас,

Правительство будет й 
.впредь црин|имать )сзМ;Ые 
репхительнЫе меры по ис
коренению любых наруше
ний принципов эноном'ичес- 
кой реформы. .Сч'итаю пра
вильным и чрезвычайно по
лезным, если на.родные де
путаты также активно вклю- 
чатся в это важнейшее де
ло.

И, наконец, в ходе  рас- 
см отр ек н я  к ан ди д атур  на 
посты  м инистров  м ногим  из 
них за да в али сь  вопросы  о 
р оли  м инистерств  в со зд а 
н и и  так ой  0 коном ичес 1кой 
среды , к отор ая  п о зв о ля ла  
)бы |Наи'боле© 'Эффе,кт1ив!И0 
р азв и в аться  осн овном у п р о 
изводствен ном у зв ен у  в н о 
в ы х  УСЛОВ.ВЯХ хозяйствов'а- 
ния. И м ели сь  в в,цду и .ры- 
•ночные отнош ен'ия, и н ор 
м ативн ая  база., и р е ги о н а ль 
ная  .перестройка, и  ц елы й  
к о м п лек с  д р у ги х  вопросов.

Должен оказать, что не
которые будущие мин.исвры 
вместо того, чтобы обосно
вывать свой взгляд и пози
цию по этим важным воп
росам, ссылались на ’Гос
план — если речь заходи
ла о но.рмативах, на .Гос
снаб — когда вопрос ка
сался оптовой торговли, на 
Госкомцен —  в ситуациях, 
связанных с галопирующим 
ростом цен на выпускаемую 
продукцию, на Минфин, а 
.также банки —  если разго. 
вор касался несоответствия 
между .ростом заработной 
;платы. Ц 1проиаво|Дигельно- 
стъю труда. То есть ряд 
кандидатов на высокие по- 
сты пока еще не осознают 
четко своей роли в этих 
важнейших делах. .По-ви- 
димому, причина в том, что 
.цеятрал.ьные экономические 
■о),Йганы многое замкну№ 
на себя. Да и правительст
во до сих пор не утвердило 
.новое нол'ожение р мини- 
сте;рстшх и ведомствах, ко
торое учитывало бы .изме
нение их* роли и функций в 
новых условиях хозяйство- 
.вакия.

Дискуссии в. Ве,рх.овцом 
Совете СССР еще раз под. 
твердили, что проблем вде- 
/ле 1совершшство|ва|нин (ме
ханизма хозяйствования 
очень многа ;В связи с 
этим, как известно, предло
жено создать Государствен, 
ную комиссию Совета Ми- 
,нист.ров СССР по экономи
ческой реформе, венглавят 
которую, как предполагает
ся, академик Абалкин. Его 
кандида'гура одобрена соот
ветствующими КОМЙССИЯМ|И 
и комитетами. Должен сра
зу сказать, товаршци, что 
эта комиссия обязана учесть 
все полезное из высказан
ного на заседаниях в ад
рес .мин|исте,рств и ведомств 
,по поводу разв.ития эконо
мической реф;Ормы, но в 
своей .работе — особо это 
подчеркну — ян в коем 
случае .не подменять ях.

.При всем множестве воп
росов отраале|в1ого харак
тера хотел бы выделить то 
.внимание, с которым на
родные депутаты отнеслись 
к обсуждению состояния дел 
в отраслях, входящих в со
став .военно - промышлен
ного комплекса страны. И 
оче.нь верно, что основной 
упор здесь делался не на 
достижения и высокие' по- 
.казател'И их развития, а на 
по.нвмание кандидатами на 
.посты .миннстдов наряду с 
необходимостью оснащен^ия 
Воо,руженных Сил ,<ХСР 
соответствующей техникой 
также исключительной важ
ности 'мер но конверсии 
оборонных производств, пе
репрофилированию их на 
выпуск товаров народного 
потребления.

Я со.вершенно согласен 
с депутатами, требовавш.и- 
ми от названных мини
стерств, чтобы оставшийся 
период текущей и всю сле
дующую пятилетку главные 
свои усилия ОНИ направля
ли на усиление социальной 
дереориента'ции производ
ства. Работу этих отраслей 
мы обязаны будем .впре,ць 
оценивать также и по тому 
вкладу, который .они вне
сут в удовлетворение по
требностей населения ‘В 
сложной бытово!) технике, 
Г((цара,\ илителыюго полб- 
зоаапия а 11ро,1укцин повсе
дневного спроса.

К слову сказать, именно 
иод уг.ю.м .зрения ра.звер- 
иуише(1с.ч работы по кои. 
.ш'рспц (уборопиых, iUPOH'.i- 
Bo;icTH .иа заседаниях iw -

миссий и комитетов .рас
сматривались .возможно
сти. ряда других миии- 
стерств, .которые также 
должны осуществить пёре- 
,ориентацию отраслей .на
еще большее удовлетворе
ние потребностей народа. 
Это относится прежде все
го к машиностроительному 
.кО'Мплексу. В атом мы ви
дим проявление депутатами 
особой заботы о том, чтобы 
такой непростой шаг, на ко
торый мы .идем, впервые в 
.нашей стране, был сделан 
глубоко продума.нно, в ко
роткие сроки я без той бю
рократической и админист
ративно - управленческой 
воолокиты, которая зачастую 
сводит На нет самые хоро
шие начинаппн. В этой свя
зи Госплану .и другим о.ко- 
нО|.мичесК:ИМ органам: в тес
ном взаимодействии с со
юзными республиками надо 
создать необходимые урло- 
'вия и убрать .все .препо,ны, 
способные помешать мини
стерствам к предприятиям 
в .реализации поставленных 
перед ними 'за'дач.

Товарищи!
Не буду говорить ббо 

всем спектре проблем, свя- 
(зацны'х со )0 :^и.те(лъ1ством 
■наших Вооруженных Оид, 
и о роли правительства в 
этом деле, о выполнении 
|фу|Нвцнй, .воЩножснных ,на 
него .Каиституцией СССР. 
Об этом было подробно 
сказано в докладе .на Съе
зде. Но, тем не менее, две 
проблемы, о которых шла 
речь в соответствующем 
комитете Верховного Сове
та СССР при рассмотрении 
программь!, представдеиной 
М|Икистерсгвом обороны, 
в'се-такя хотел бы выде
лить.

.Первая, из них связана с 
затратами на оборону. Осно
вываясь на принципах но
вой военной доктрины, вы
работанной в соответствии 
р (нарастающим(н М'Ирны'М.и 
инициатива.ми Советского го
сударства, мы последова
тельно будем осуществдать 
меры (ПО умеИньшению та
ких затрат. Это означает, 
что .наши подходы к обес- 
лечению обороноспособности 
страны должны строиться 
iHiciCTicmiTeHiblHO 'на (основе 
требова.ний разумной доста- 
■Точности. Обмен м.нениями 
по этому поводу на заседа- 
.нии комитета вылился в 
серьезный разговор о том, 
какие .измененения должны 
-произойти в деятельности 
М;ивистерства обороны. ,

Конечно, нринцип ра- 
зум.ной достаточности дол
жен подкрепляться дадьней- 
Ш’им техиичеоким переос
нащением .Вооруженных Сил 
на качественно новой осно
ве. И пока обстоятельства 
будут вынуждать на это — 
. 0 0  ст(аро,ньг правитедыства, 
и, думаю, со  стороны на
родных депутатов, мы обя
заны оказывать армии все- 
.мерную поддержку и вни
мание, делать все, чтобы 
■крепить и высшю держать 
ее престиж и авторитет.

Думаю, что специально 
цледует ipaccMicmpeTb пред
ложения народных депута
тов я о том, чтобы часть 
средств, ко.то.рые высвобо- 
жда1ются за счет уменьше- 
.ния расходов на оборон- 
,ные .нужды, была направле
на и на .решение социаль
ных проблем )Вооруженных 
Сил СССР.

Товарищи! В свете прин
ципиального разговора, ко- 
Т0 |рый состоялся в комясси- 
ях и камитетах .при ipac- 
смотревии представленных 
правительством кандидатур 
.на должности руководите
лей правоохрапительны'х 
органов страны, необходилю 
без промедления внести из
менения в ;их функцин и 
практическую деятельность.

Эти изменения должны 
быть направлены прежде 
всего на то, чтобы правоох- 
■рапительные органы глубо- 
'ко уважали свободы и кон- 
ституционные права совет
ских граждан, действовали 
строго в рамках юридичес- 
.ких .норм и правил, на
правляли свои усилия на 
интересы .консол1идации об
щества, 0 (беспечввали' воз- 
.можностъ .всем гражда.иам 
жить 'И работать в условиях 
безопасност.и и защ.ищен'НО- 
сти от посягательств всяко
го .рода преступных элемен
тов.

В оздоровлении ситуаций, 
во многих краях, областях 
.и республиках, стабилиза
ции политической обстанов- 
!ки, как все «мы теперь убе
дились, нужна не только 
'.твердо1сть, но и глубокий 
■комплексный подход к ре
шению всех проблем этих 
регионов. Иначе неизбежны 
явления, подобные тем, что 
'произошли в Узбекистане, 
'■Ьизйхстане и ряде других 
м.ест. ,

Правоохранительные ор- 
'ганы, и это совершенно яс
но, один ничего сделать не 
смогут, так как на обостре
ние обстановки нередко 
прямо влияют исрешепиые 
социальные пробле.МЫ, за
пущенность .межнациональ
ных отппшений, махровое 
бюрократическое . рашюду- 
лте 1{ нуждам людей, неже
лание прислушаться к их 
■справедливым запросам, и,г- 
!1шрнро.вание мнения общест
венности.

Всему этому на Съезде

народных депутатов дана 
соответствующая оценка. 
Теперь насту'|Пает пора дей
ствий. Приче.м действий не 
лекальных, а охватыва
ющих весь комплекс мер. 
Начиная от укрепления кад- 
ipoBc.ro состава правоохрани
тельных органов, создания 
1ИМ нео,бходимых материаль
ных и социально-бытовых 
■условий, возможностей по- 
'вышения уровня подготовки, 
!совершенстзо.вания работы 
в этом направлении Сове
тов народных депутатов и 
их исполнительных ком.ите- 
тов, привлечения к этому 

^делу трудовых , коллективов 
.'предприятий и организаций. 
Серьезные шаги должны 
быть предприняты и в со
вершенствовании правовой 
основы пресечения антиоб
щественных .проявлений.

Словом, нужна програм- 
м.а. Ее важность очевидна и 
направленность ясна. Рабо
та над ней должна быть на
чата незамедлительно, и 
вести ее предстоит нам 
вместе. Правильно говорили 
многие депутаты; .в дело 
'Нормализации обстановки в 
стране, в борьбу с антиоб- 
'щественньши проявлениями 
'Надо включить весь народ. 
'И нам предстоит сделать 
‘ЭТО. Такое требование, не
сомненно, будет положено в 
основу деятельности .всех 
правоохранительных орга- 
■нов, и .прежде всего М'ини- 
стерства внутренних дел, 
.Министерства юстиции, Ко- 
■митета государственной 
'безопасности. Учитывая на
растающие проявления в 
стране организованной пре
ступности, КГБ СССР дол
жен, на наш взгляд, вплот- 
■ную подключиться к реше
нию этой крайне опасной 
для общества проблемы. Та
кие возможности у этого 
комитета есть.

Товарищи! Жизнь пока
зывает, что исправлять
ошибки гораздо сложнее,
чем начинать дело сызнова. 
■Длительная изоляция на
шего общества от внешнего 
мира была одной из таких 
больших ошибок. И если 
■она допущена, признана на
ми, то надо ее исправлять 
быстро, эффективно и со 
знанием существа вопро
сов. Именно под таким 
■утлом зрения рассматри
вались народными депута
тами кандидатуры товари
щей Каменцева и Катуше- 
■ва. Ведь во многом от ра
боты органов, которые им 
предстоит возглавить, зави
сит преодоление оторван
ности нашей эконешики от 
■мирохозяйственных связей.

■Мы пошли на макси
мальное расширение прав 
'предприятий в осуществле
нии ими внешнеэкономиче
ской деятельности. Новыми 
правами в этой области мы 
наделили министерства и 
'регионы, соответствующим 
■образом изменили структу
ру внешнеэкономических 
органов. Все это надо на
стойчиво развивать.

Координировать такую 
■ра)б.оту призвана Государ
ственная внешнеэкономиче
ская комиссия. Ее роль и 
значение будут постоянно 
■возрастать. Но при этом 
перед ней выдвигается 
принципиально новая зада- 
■ча. Сейчас надо не только 
хорошо ориентироваться во 
■внешне0.ко.номически’зс (свя
зях, находить Оптимальные 
решения, но и проявлять не 
■меньшую активность в ра
боте внутри страны с непо- 
средственным!и экспортера
ми продукции.

Наши внешнеэкономиче
ские органы должны в пол
ной мере проявлять себя в 
умении органически соче
тать возможности н потреб
ности страны с тем, в чем 
заинтересован мировой ры
нок.

И еще об одной задаче, в 
решение которой должны 
активно включиться Госу
дарственная внешнеэкономи
ческая комиссия и Мини
стерство внешнеэкономиче
ских связей. На нее таюке 
обращали внимание народ
ные депутаты.

.Существующие ныне эко
номические отношения меж
ду страна.ми— .членами СЭВ 
во .многом серьезно отстали 
от тех новых принципов хо
зяйствования, которые раз
виваются в этих странах в 
.последнее время. Совершен
но очевидно, что без соот
ветствующих изменений з 
формах и методах наших 
взаимоотношений этот, про
цесс будет все больше от
ставать, а следовательно, 
снижаться эф(фективность 
внешнеэкономических свя
зей стран— члено.в СЭВ.

■указанной ком.иссии и 
центральным экономиче- 
СКИ.М органам надо совмест
но с социалистическими 
странами разработать чет
кую программу действий в 
данном направлении. При 
ЭТО.М следует учитывать, что 
в мировой экономике ак
тивно идут интеграционные 
процессы.
■ ;Паследователыю должна 
проводи'пюя также линия на 
дальнейшее развитие на- 
ши.х ,М'Я роХ'О’Зянственпых
связей в самых разпооб- 
разны,х формах, а также на 
все большее участие в меж- 
'дународных 'финанс.ово-(экс  ̂
номических организациях.

Что касается конкретных 
предложений о наших даль

нейших шагах в области 
кредитно-валютной полити
ки, зарубежных займов, из
менения структуры импор
та в целях насыщения пот
ребительского рынка това
рами и уменьшения, дефиг 
цитной напряженности на 
нем, то все это надо еще и 
еще раз тщательно взве
сить и принять соответству
ющие решения.

Подводя некоторый итог 
сказанному, хочу еще раз 
подчеркнуть, что вновь об
разованное правительствен 
руководители министерств и 
ведомств самым вниматель- 
ны'.м образом изучат пред
ложения депутатов о даль- 
нейше.м! совершенствовании 
управления народным хо
зяйством, изменении функ- 
■ций государственных орга
нов в связи с углублением 
радикальной экономической 
реформы, последовательным 
переходом к использованию 
всего многообразия форм 
со1бственности и хозяйство
вания, .развитием научно- 
техническо.го .прогресса, 
другими важными про
блемами, на которых я не 
останавливаюсь подробно, 
так как они достаточно 
.полно освещены в докладе 
на Съезде о предстоящей 
деятельности правительства.

Безусловно, эт'у работу 
нам предстоит проводить в 
тесном контакте с Верхов
ным Советом, его комиссия
ми и комитетами. Конечно, 
нужно еще отработать поря
док сов'местных действий. 
Всевозможные процедурные 
вопросы, ко'горые будут 
возникать.

.Товарищи!
То, что происходило на 

заседаниях комиссий и ко
митетов, показало, насколь- 
.ко ответственным стал про
цесс рассмотрения канди
датур на государственные 
посты. Все мы убедились, 
как трудно стояггь на этой 
Трибуне в течение двух
трех часов, отвечая на мно
гочисленные продуманные и 
весьма непростые вопросы 
депутатов. Я бы не назвал 
эту процедуру очень .при
ятной, но совершенно убеж
ден, что она нео1бходима, и 
через это «чистилище» дол
жны 'Пройти все члены (пра
вительства.

Принципиальное значение 
имеет также и то, что 
•каждый успешно прошед
ший этот парламентский 
экзамен получает вотум до
верия полномочных пред
ставителей народа. Это, 
безусловно, положительно 
скажется на авторитете 
кандидатов на руководящие 
■посты и всей их дальней
шей деятельности.

Гла'вный итог ра|боты ко
миссий и комитетов заклю
чается, пожалуй, в том,, что 
депутаты в принципиальном 
■плане в основном поддержа
ли внесенные правительст
вом предложения по персо
нальному составу. Вместе с 
тем 6 человек такой поддер
жки не получили.

Нельзя сказать, что они 
не обладают организатор
скими способностями и рро- 
(фессиональными качества
ми, необходимыми руково
дителям такого ранга. Од
нако новые требования к 
■видению кандидатами пер- 
опективных направлений в 
той или иной области соци
ально-экономической и
культурной жизни резко 
возросли и не все товари
щи оказались соответству
ющими такой постановке 
■вопроса.

К этому надо добавить, 
что в комиссиях выдвига
лись порой такие требова
ния, которые мы, видимо, 
недоучли, а иногда и просто 
не в состоянии были пред
видеть. Это вполне нормаль
ное явление, и мы его не 
■дравдатизвруем. Напротив, 
чрезвычайно ■возросшая 
требовательность, избавле
ние от равнодушия — вер
ное свидетельство оздоров
ления нашего общества.

И уже сам этот факт обя
зывает, анализируя обсуж
дения в комиссиях и коми
тетах, делать очень серь
езные выводы, с еще боль
шей тщательностью осмыс
ливать и взвешивать то, что 
■предлагается,

В результате деятельно
сти комиссий и комитетов 
ими выра'ботано мнение не 
рекомендовать на утвержде
ние Верховным Советом 
СССР следующих товари
щей: Грамова — Госком
спорт, Захарова — Мин- 
культуры, Вогомякова — 
Миннефтегазпром, Розенову 
— Госкомцен, Грибова — 
'Госбанк, Палад-заде — 
Минводстрой. Сдотим, види
мо, следует согласиться.

Креме того, была вакант
ная должность по Госком
природе, а в процессе рабо
ты комиссий и комитетов 
сняты с обсуждения кан
дидатуры на должности 
первого заместителя Пред
седателя Совмина СССР, 
председателя Государствен
ной комиссии по .продо
вольствию и закупкам, а 
также министра • станко
строительной и инструмен
тальной .пром.ышленности.

Таким образом, сейчас в 
предлагаемом для уца^ж- 
дения на данной сессиЯ«со- 
ставе правительства девять 
вакантных должностей. 
Кандидатуры на их замеще
ние в соответствии с Кон
ституцией ССС'Р будут.

представлены .дшолнитель- 
но.

Вместе с тем хотел бы 
остановиться на вопросе, 
который затрагивает не 
столько кандидатуру на 
должность министра, сколь
ко имеет принципиальное 
значение для дальнейшего 
развития одного из направ
лений народного хозяйства.

Речь идет о Министерст
ве медицинской и микро
биологической промышлен
ности. Чте касается произ
водства здесь лекарствен
ных средств, то эта про
блема остро обсуждалась на 
Съезде, в комиссиях и ко
митетах. Теперь надо при
нимать соответствующие ме
ры, с тем, чт.обы в ближай
шие годы выправить поло
жение и серьезно улучшить 
обеопечение населения ме
дикаментами.

В то же время в этой 
отрасли, как известно* сло
жилась чрезвычайно острая 
ситуация с производством 
микробиологинвекого кор
мового белка (БВК) на ос
нове углеводородного сы
рья. На этот счет в свое 
■время принималась развер
нутая програ.мма. Сейчас в 
стране производится 1 млн. 
тонн такого белка. Он слу
жит для сбалансированно
сти кормов.

0,бщесгвенность страны 
настойчиво ставит вопрос 
как об экологической вред
ности самого такого прюиз- 
■водства, так и применяемого 
в кормах белка.

Вопрос заключается в 
том, что же делать в этой 
ситуации?

По-видимому, проблему 
.можно разделить на две 
части.

Первая. Пойти на то, 
чтобы приостановить даль
нейшую реализацию указан
ной программы по нара- 
Циванию выпуска белка 
'BBiK до 2 млн. тонн. Дл.ч 
этого надо отказаться от 
намеченного нового строи
тельства объектов и расши
рения действующих пред
приятий для производства 
бтого белка в размере 
1 млн. тонн, в том числе 
в городах Томск, Оренбург, 
Сыктывкар, Кременчуг, 
'Павлодар, Сызрань, Са'ра- 
тов, Уфа, Новополоцк, 
•Пыть-Ях и других.

Кроме того, считаю прин
ципиально важным в каче̂  
стве конкретного шага .по 
оздоровлению экологической 
обстановки в ряде регионов 
страны разработку и осу
ществление мер .по последо
вательному в течение три
надцатой пятилетки ‘ .пере- 
П|рофилированию действу
ющих протаводств этого 
'белка на другие экологиче
ски чистые виды, продук
ции.

Вторая часть всшроса за
ключается в то.м1 что а 
■развитии животноводства 
М.Ы не можем обойтись без 
■решения белковой пробле
мы. Ведь ее не'решенность 
■приводит к ежегоднаму пе
рерасходу зерна в размере 
20—25 .млн. тонн. Выход 
здесь в резком наращива
нии производства расти
тельного белка. Это тот 
'Путь, по которому сегодня 
идет весь мир. Пока что в 
этом мы отстаем от наме
ченной программы в Два 
раза.

Снижение объемов про
мышленного белка может 
еще больше усугубить полб- 
жение. Поэтому, П|рини|1 ая 
такое . решение, мы должны 
четко представлять: глав
ная задача — всемерно на
ращивать производство рас
тительного белка во всех 
союзных республиках.

В этих условиях необхо
димо сосредоточить усилия 
названного министерства на 
ускоренном развитии про- 
и|звод,ства лекарственных 
средств и поддержать пред
ложения на;родных депута
тов о переименовании в 
(Министерство медицинской 
и биотехнологической про
мышленности СССР.

С учетом этого я про
сил бы Верховный Совет 
■ОСС'Р рассмотреть и при
нять положительное реше
ние по кандидатуре на пост 
руководителя этого мини
стерства т. Быкова В. А.

Его кандидатура обсуж- 
■далась на заседаниях трех 
комиссий, одна из которых 
по вышеизложенным моти
вам не дала положительной 
рекомендации. В то же 
время все комиссии отмети
ли высокую компетентность, 
профессионализм и органи
заторские способности
т. Быкова.

С У'чето'М изложенного я 
и вношу это предложение.

Црош'у также, исходя из 
состоявшегося о&уждения 
на заседаниях комиссий 
палат Верховного Совета 
СССР и его комитетов, 
принять уточненные предло
жения о внесении измене
ний в Закон о Совете Ми
нистров СССР и проект по
становления о составе пра
вительства СССР.

Товарищи!
Задачи, которые пред

стоит решать новому пра
вительству, определены по; 
становлением Съезда на
родных депутатов. Их реа
лизация должна обеспечить 
устойчивое динамичное со- 
!циаль(но-9коно.мическо€ раз
витие страны. Это и есть 
главная программа дейст
вий вновь образованного 
Совета Министров СССР.
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Пресс-автоклуб
•Соревнуются

передачи
Во Владавостоке прошел 

зональный конкурс телера- 
диопрюграмм под девизом 
«Человек и автомобиль». В 
нем принялиг участие 19 
краев, областей и B i b t o k o m -  

ных республик. Томский ко
митет по телевидению и ра
диовещанию представил те
лепрограммы «Ш табу ЮИД 
— 10 лет» и («Открытый 
урок по правилам .движе
ния», -радиопередачу «(Вни
мание: перекресток». Теле
визионные программы были 
отмечены специальными при
зами '.«!3а актуальность те
мы», «Лучшая учебная про- 
(грамма»'. А  ]радиожурна1ДУ 
«Внимание: перек^сток»
вручены ДИПЛОМ! II степени 
и денежная премия.

«МИЛИЦЕЙСКАЯ 
ХРОНИКА», «СИГНАЛ»

И ДРУГИЕ
«Внимание: дорога»,

«:Пресс-пост !ГАИ», «Свето- 
IJ)op», «  Пресс-автокл^-б», 
(«Водитель — пешеход» — 
|юд этими рубриками толь- 
№  в областных газетах, пе- 
|реда!чах по радио и теле
видению в прошлом году 
Ььпило 360 материалов, в 
(районных газетах — 953. 
,Публика1ЦИИ1 по дорожной 
Тематике появляются и в 
многотиражных, районных 
'газетах. Сложно было чле- 
'нам жюри конкурса «За 
15езопасность движения» 
выбрать лучшие.
; Первое место было при- 
(суждено газете «Ленин
ская цравда» (с. Парабель), 
второе — у «Причулымской 
(правды» (г. Асино) и 
(«Правды Ильича» (Томский 
(район), третье место разде
лили газеты «Заря Севера» 
(пос. Белый Др), «Заветы 

'■Ильича» (с. Первомайское), 
(«Советский Север» (г. 
(Колпашево). Отмечена ра- 
(бота радиоорганизаторов 
(Кожевниковского, Парабель- 
ского и Чаинского районов. 
■(, Жюри отметило недоста- 
тгочную активность и насту- 
1пательносгь публикаций 
(многотиражных газет (за 
(исключением газеты ТПИ) 
■и областной молодежной 
газеты. Отмечены актив
ные участники в подготов
ке вьшусков «Пресс-авто
клуба» («-Красное знамя»), 
телепередач «За безопас
ность движения» и «ГА И  со
общает», радиопрограммв! 
«Вгнимание: перекресток».

3. АБРАМОВА.

Справочное бюро
■По Иркутскому тракту ГАИ  поставила 

знаки ,на всех перекрестках— въезд грузо
вому транспорту запрещен. Стоит такой 
знак и на нашей улице Железнодорожной. 
И теперь мы не знаем', как дрова подвезти 
к дому, мебель привезти... -Е)едь получает
ся, мы нарушаем правила? Как же быть?

Л. ИВАНОВ.

— Действие дорожных знаков, запре. 
щающих движение грузовых автомобилей, 
не распространяется на транспорт, кото- 
рый обслуживает граждан, проживающих 
или работающих в обозначенной зоне.

Тревожный сигнал

— |Помогите нам закрыть въезд машин 
на площадку у крыльца подъезда №  4 до
ма Kq 105 по улице Лебедева. Здесь це
лая стоянка. Шум. Газы. Летом уезжать 
начинают с четырех часов утра. Мы про
сим перенести стоянку, место для этого 
есть. Это будет .удобно и владельцам ма
шин, и жильцам.

Ж ИЛЬЦЫ  ПОДЪЕЗДА.
— По коллективному желанию жителей 

дополнительные площадки могут быть обу. 
строены за пределами дворовой террито. 
рии. Такие работы могут быть выполнены 
силами районного комбината по благоуст
ройству совместно с жильцами. После это
го ГАИ  может установить у дома соответ. 
ствующие знаки.

«Д Ы Ш А ТЬ  Н Е Ч Е Н !»
Это расхожая фраза среди томичей. И в письмах лю

ди, спрашивают не только о том, сколько вреда наносят 
промышленные предприятия, но и насколько опасен для 
чистого воздуха наш автотранспорт. Отвечает госавтоин- 
спектор отделения технического надзора ГАИ В. Н. КОИ
ТУС:

— 'По официальньш дан
ным, вредные выбросы от 
автотранспррта в общем 
загрязнепии' атмосферы 
Томска составляют 59,2 про
цента. Однако, несмотря на 
высокий процент, эта цифра 
вряд ля  отражает действи
тельное положение. Дело в 
том, что получена она с 
тем условием, что выбросы 
от автомобилей не превьша- 
ют норм', ре;гламент(иру|е- 
М'ых ГОСУГом.

Если, -например, в авто

колонне №  1977, яа грех ав
тобазах объединения «Томок- 
стройтранс» ведутся .посто
янный контроль и .рег.ули- 
(ровка токсичности автомо
билей, их руководителям не 
нуж.ны напоминания, допол
нительные проверки, то ру
ководители ПАТП-3, автоко
лонн №№ 1974,1235, 2042, 
объединения «Томскавто- 
т.ране», ав’тшкспедиционной 
баз1{1 о(блпатребсоюза, Том- 
cia.nt УТТ оГ)7.е.щиснпа

«Томскнефть», автобазы 
треста «Томскт.рансстрой» 
допускают бесконтрольность. 
Ну.жно довести дело до 
штрафов, чтобы там вспом
нили о своих обязанностях.

А  вот (на автобазу «Агро- 
промстроя» (начальник В. II. 
Курганский), «'Агропром- 
транс» |(А. В. Арестов), уп
равление мехаи'изац'ии «Дор- 
ремстройтреста» (С. Л. Дег- 
тяренко), a(BTo6ai^ треста 
«Томскгазстрой» (П. И. Аки-' 
мов) ,ни применение мер ад- 
.министративното воздейст
вия. ни штрафы, ни инфор
мирование вышестоящих ор- 
гаиизаций (не действуют. 
Они просто игнорируют все 
замечания. И вопрос томи
чей «Чем мы дышим?» в 
первую очередь нужно за
дать руководителям этих 
автопредприятнй.

Только жесткая и целе
направленная работа ГАИ

ппспскцпп по охране ат-

..мосферногЬ воздуха в 1988 
году позволила существен
но сократить токсичные вы
бросы автотранспорта в ат
мосферу. По данным лабо- 
рато,рии контроля за за
грязнением щркродной сре
ды, количество вредных вы
бросов от автомобилей ле
том прошлого года сокра- 
тилось в 2,5 раза .и не пре
высило предельно допусти
мые 1Конщ,ентрап!ИИ'. Работ
никами ГАИ в это время 
было проверено около 30 ты
сяч автомс1билей, 'ИЗ них 
3.300 запрещена эксплуа
тация по причине повышен
ного дьшления двигателя, 
с них сняты номера. 1.561 
водитель оштрафован, 178 
протоколов на руководите
лей и .должностных лиц на
правлены в административ- 
ные комиссии райисполко
мов за выпуск высокоток- 
сичиого транспорта на ли
нию.

КАК СТАТЬ ВОДИТЕЛЕМ?
Подготовку и переподготовку водителей автотранспортных средств в области 

осуществляют 84 учебные организации: 23 — в системе ДОСААФ, 17 — при 
СПТУ, 32— в школах и УПК. Учебно-курсовые комбинаты имеют объединения 
«Томскавтотранс», «Союзмелиорация», «Томскстрой», агропром, «Томлеспром», 
ВДОАМ, автодорожный н лесотехнический техникумы, совхоз-техникум. Том
ское высшее военное командное училище связи. К сожалению, никто из тех, 
кто непосредственно отвечает за подготовку водителей, на просьбу «Пресс-авто- 
клуба» — высказать свои предложения, замечания по организации обучения— 
,не откликнулся. Интерес проявили те, кто видит плоды обучения, ведет конт
роль и помогает разрабатьшать программы курсов, кто ежедневно стачивает
ся с водителями государственного и личного транспорта. На вопросы наших 
читателей отвечает начальник регистрационно-экзаменационного отделения ГАИ 
В. И. КУЛЕШОВ.

— Неско1лько звонков 
скорее можно назвать не 
вопросами, а размышления, 
ми о наших водителях» 
Вот, например, мнение то
мички М. С. Клименко: «Я  
не знаю тонкостей, кого, кто 
и как готовит. Я обычный 
пешеход, житель города. И 
сужу по тому, что читаю, 
вижу. Сколько аварий по 
вине водителей! Просто 
страшно садиться в авто, 
бус, такси. Учат их многие, 
ГАИ  контролирует. Но как 
были происшествия, так и 
остаются. И кажется, мень. 
ше их не становится». Мо. 
жет быть, Владислав Ива. 
нович это мнение «со сто. 
роны» не отражает истин, 
ного положения?

— Да, проиошествий 
'Меньше не становйтся. За 5 
месяцев этого года в обла
сти совершено 245 ДТП по

вине водителем, из них че
тырнадцать — водителями 
со стажем до одного года. 
В нетрезвом состоянии со
вершено 70 ДТП, мешады- 
ми водителями — 2. То 
есть, если сравнивать с 
общим процентом,, вроде 
бы ,и немного. Но эти циф
ры лишь косвенно оценива
ют уровень подготовки. А  
вот каков процент сдавших 
экзамены в ГАИ с первого 
раза? В прошлом -году бы
ло подготовлено более 10 
тысяч водителей. С первого 
раза сдавали только 71— 72 
процента обучавшихся, в 
ДОСААФе — всего 66, в 
школах и УПК — 58.

— В чем же причина, 
что в среднем почти трид. 
цать процентов после про. 
хождения курсов не могут 
сдать экзамен?

— .Причин несколько.

ЧЕЛОВЕК В ОБЩЕСТВЕ;

диалоги о профессии., долге 

и 1^сизпенной позиции

у  нас в Томске создано 
первое в стране научно
учебно - практическое объе- 
дйнение психиатров, в ко
торое входят три подраз
деления: кафедра, психиат- 
^знческая больница и НИИ 
психического здоровья.

— Евсей Давидович, у 
вас много последователей, 
учеников. Скажите: есть ли 
отличие томской школы от 
'других (советских incHXHati- 
'рических школ?

Э.ТО и слабая материальная 
база учебных заведений, и 
нетребовательный .под.бор 
кадров. Райком ДОСААФ, 
например, шбирает препо- 
давателей со стороны. По
рой для обучения практи
ческому вождению привле
каются люди, не имеющие 
даже среднего образова
ния, слэ'бо подготовленные 
в профессиональном отно
шении, не владеютцие навы
ками и опытом методики 
обучения. Кроме того, пре
подаватель не несет ответ
ственности за конечный .ре
зультат обучения. Сказыва
ется на качестве подготовки 
водителей и отсутствие ав- 
додромов, элемЕнтарньЦх 
площадок. Из шест.и орга
низаций ДОСААФ в Томс
ке площадку имеет только 
одна, в СПТУ их нет совсем, 
учебно - курсовой комбтаи 
«Томскавтотранс» так и не

и богатые. И причины этих 
расстройств Мо1(ут быть 
разньгми. Прямой взаимо- 
Ввязи между социальным 
-благополучием и уровнем 
заболеваемости нет, хотя 
'нет гарантии и того, что у 
'девушки, зарплата которой 
120 рублей, страстно же
лающей приобрести сапож
ки стоим'остью 300 рублей,, 
не возникнет невротическо
го состояния... Вообще те
зис «...построим коммунизм

имеет своего автодрома, а 
ведь тад1 готовится больше 
всего водителей.

— Один из звонков был 
очень сердитым. Человек 
обвинил ГАИ  в том, что 
они «скрывает билеты», а 
на экзаменах «постоянно 
придирается»...

— .Билеты мы не 'Пря
чем. Канадый преподаватель 
'Имеет возможность прийти 
к нам, посмотреть билеты. 
Тем более что преподава
тели входят в состав экза- 
менацион'ной яоми’ссии. И 
любой обучающийся может 
прнйти к нам проК'Оноуль- 
тяроваться. Ничего секрет
ного в билетах нет. Но вот 
(именно этим '.преподавате
ли норой 'И злоупотребляют: 
обучение строят только на 
вопросах билетов, слушате
ли даже конспекты не ве- 
,дут. А  ведь литературы .для 
водителей мало. . .Вот это 
«билеточное» обучение и 
сказывается на знаниях бу
дущих водителей.

— Сейчас создаются са
мые разные кооперативы. 
По мнению И. Малкова, коо
ператив по подготовке во
дителей смог бы решить как 
раз ту проблему, которую 
назвали и вы: ответствен
ность преподавателя за ка
чество обучения.

— Создание такого 'коо

ператива — дело сложное. 
Сейчас мы пробуем такую 
форму (обучения .Иа базе 
СПТУ-27. .Цена обучения 
здесь возросла го 160— 170 
рублей до 230 — 240, По- 
ita говорить о результатах 
рано, курс обучения только 
начался.

— Число желающих по
лучить права порой превы
шает возможности набора в 
учебные группы. Как реша
ется эта проблема?

— Учебные организации, 
которые готовят водителей 
.для народного хозяйства, в 
свободное время могут ис
пользовать свою базу для 
подготовки -водителей кате
горий « А »  и 1«|В».

А  вот |В сельской местно
сти, где очень много слож
ностей с подготовкой — 
слабая материальная база, 
удаленность сел от рай
центра,— было принято та
кое решение: желающие по
лучить права по категориям. 
« А »  и «,В » могут готовить
ся самостоятельно. ;К со
жалению, у нас 'многае хо
тят ездить, но .мало кто хо
чет учиться. iB Турунтаеве, 
Иов0|рож|дест(венке, (напри
мер, из 100 человек, гото
вившихся самостоятельно, с 
первого раза экзамен сдали 
только двое. Не сдавший 
экзамен с третьего раза

обязательно отправляется 
на обучение.

В Томске работники ГАИ 
пошли навстречу желаю
щим стать 'Мотоциклистами. 
Теоретический и практиче
ский экзамены прин1имаются 
без специальной подготовки.

— Думаю, эта информа
ция будет интересна мото
циклистам. Что для этого 
нужно?

— |С^остоя1тельно !под- 
|Готовиться к акзаменам|. 
BaiperHCTpHpaBailb мот1оцик|Л 
.(телефон дл(я справок 
5-27-07). Экзамены прини
маются по адресу: Иркут
ский тракт, 79; ,уточ1Нить 
время приема 'экзамена 
можно по телефону 5-15-15. 
Необходимые документы: 2 
фотокарточки 'размером 
3,5x4,5 см, 2 квитанции по 
рублю, 1 квитан'Ция по 5 
рублей, медицинская справ- 
.ка.

— А. А. Пруцкий задал во
прос о переподготовке води
телей с категории «С »  на 
«В ». Он обучался в авто
школе ДОСААФ, был вода- 
телем в армии, сейчас по 
специальности не работает. 
Какие правила существуют 
на этот случай?

— 'Водителям транспорт
ных средств категорий «С »  
и «Д »  разрешается сдача 
экзамена в этом случае без 
прохождения специального 
обучения. Они ведь факти
чески обменивают удосто
верения на право управлять 
транспортньши средствами 
категории «В ». Им просто 
нужно обратиться в регист-

:рацио.нно - экзаменащион- 
ное отделение. Но есть ус
ловие. Если челювек рабо- 
тает водителш, то он сдает 
■трлько практический экза- 
мен и получает разрешение 
на право уп,равления сред
ствами категории «,В». Если 
же в течение года водите
лем .не работал, то надо 
сдать и теоретический эк- 
замен.

— И последний вопрос. 
Друга нашего читателя 
Ю. А. Степанова не цриня- 
ли в автошколу из-за того, 
что он не имеет восьмилет
него образования — закон
чил семилетку в 1957 го
ду. Действительно ли есть 
такое правило?

— .Да, на курсы прини- 
маются лица, имеющие об
разование 8 классов. Но 
если человек окончил семи
летнюю школу до 1961 го
да, то его образование при- 
.равнивается к непол'ному 
среднему. Так что в этом 
случае отказа из-за обра
зования быть не могло.

А. НИКОЛАЕВА.
* * *

Н А  СНИМКАХ А, Семе
нова: так выглядит единст
венный в городе автодром 
для грузовых автомобилей 
— «прекрасная» школа ез. 
ды по бездорожью; а это 
вход в школу ВДОАМ - 
внутри подвал удалось хо
рошо переоборудовать, но 
вот внешний В1Щ не впечат
ляет; в Ленинском УПК 
школьники обучаются авто
делу.

ная вещь, тот же аутотре
нинг. Психическое заная|и- 
'вание .предполагает усвот 
ение некото-рых основ про- 
)фесси0'нальной рабо.ты, 
ктобы исключить стрессо- 
Ьые ситуации', про'ВО'Дить 
психогигиену в быту и на 
''раб'о-те, профилактику кон-' 
■фликтных ситуаций, воспи
тание здорового образа 
жизни.

— Скажите, а (где! в 
Томске моЖ(на 'овладеть

хих. За два года .коллек
тив, возглавляемый глав
врачом А. И. Потаповым, 
смог сделать больницу од
ной из лучших в стране. 
Были, конечно, общие вопро
сы, которые трудно реша
лись из-за тесных рамок 
■инструкций. То, что делали 
томичи, шло вразрез с эти
ми инструкциями. Это оста
навливало других, но не 
останавливало Анатолия 
Ивановича. Человек обла

Корр.: — Евсей Давидо
вич, расскажите немного о 
себе. В вашем семейном 
альба>ме есть фотография, 
где вы в форме старшего 
лейтенанта, на груди два 
ордена. Сколько лет вам 
тогда было? Какой след в 
жизни (оставила война?

Е. Д. Красик; — Ка
кой след?.. Я не люблю 
вспоминать о войне. Это 
тяжелая .и опасная для 
жизни работа. Не -роман
тика и постоянный ПОД'ВИТ, 
а работа.

В армию ушел добро
вольцем. Но меня сразу 
отправили в Томское ар
тиллерийское училище (ны
не училище связи), по 
'окончании которого я 
’ксмандовал батареей), был 
'нагчальником разведбрига- 
ды. А  'На снимке—мне толь
ко 'ИСПОЛНИЛОСЬ 20 лет. Это 
1944 год... А  в целом я 
крюшел 'Путь, который 
'прошли миллионы людей 
'моего поколения: комсо
мол, фронт, учеба, .работа.
' — Главным делом ва
шей жизни стала меднци- 
'на. Что повлияло на вы
бор?
' — В медицину я при
шел случайно. И уже noic- 
ле войны. На выбор .ме.д,и- 
цинской специальности ка
кое-то влияние оказала 
жена. С ней 'МЫ вместе 
■росли, У'Ч|ИЛись в школе. 
Пока я воевал, она стала 
врачом... В студенчестве я 
подрабатывал медбрато.м и 
тогда же наполовину под
готовил материал ;для 
своей кандидатской дне- 
се-ртацин. ,В «чистую» 
научную работу никогда не 
(рходил. Докторскую дис
сертацию написал также 
'буцут лракти'чески.ч Бра
ком. Для меня важна 
прежде всего (работа. Я 
считаю, что научные ис

„И  если мне что-то удалось..."
Беседа с врачом-психиатром, профессором Томского мединститута Е. Д. Красиком

следования могут и долж
ны делать не только в ин
ститутах, но и практичес
кие врачи.

— Лилия Лковлевма Ше- 
(метова, ассистент кафедры 
психиатрии и медицинской 
психологии ТМИ, которую 
вы возглавляете, говорила 
мне, )что с момента ваше
го приезда в 1967 году в 
Томск психиатрическая 
больница от «надзираг 
тельства» переориентиро
валась на реабилитацион- 
(Hoe 'направление. Что сто- 
'ит за этими термшгами?
' —  И(зменилось отноше
ние к больным, изменились 
'методы лечения. Изменил
ся облик самой больницы. 
*Если раньше людей с за- 
'гя-жными фо'рмами заболе
ваний 'МОГЛИ держать в 
лсихиатричеокой больнице 
Но 10— 15 лет, то сейчас 
эти люди могут даже рабо
тать. Созданы 'наркологи
ческая служба, реабилита- 
'ционный центр, дневной и 
ночной профилактории, 
студенческая психоло11и- 
'ческая служ|ба,| пс;добная 
служба совсем 'недавно 
'организована для учащихг 
'ся СПТУ. Очень большой 
Лворческий вклад в эту ра
боту внесли бывший глав
ный врач больницы А. И. 
’Потапов и с(менивший его 
в 1975 году на этом посту 
'М. И. Петров, весь коллек
тив больницы и кафедры.

— Школа томских пси
хиатров — это школа еди- 
Момы'ШЛ€нни«о!В(, .которая 
развивает одну конце'п- 
'цию — клинико-реабили.: 
лационное направление. Она 
'признана в отечественной и 
заруб€Ж,ной псих!иатрии. 
Мы — соратники по ртбо- 
Те, и я не стал бы назы
вать .моих коллег ученика- 
'ми. Я горжусь, что многие 
'из них творчески выросли, 
стал'И видными -opraHiHsaj- 
торами, клиницистами, уче- 
ньши. У них уже свои уче- 
(никиь которые развивают 
'на новом уроВ'Не традиции 
томской психиатрии. Прак
тически все главные врачи 
(и заведующие отделениями 
'психиатрических и нарко
логических учреждений в 
свое время прошли клини
ческую ординатуру или 
аспирантуру при кафедре 
или же продолжают учебу 
здесь. .

—  Чем, по-вашему, в 
большей степени обуслов. 
(лены психические заболе
вания? Можно ля просве
тить /какую-то зависимость 
между социальным благо
получием «  уровнем пси
хических расстройств в 
обществе?

! — Начп.я' с того, что
'.здоровье — это физичес
кое, психическое и соци
альное благо'получие. Пси- 
1х!Ичеоки,ми расстройствами 
могут страдать и бедные.

— и у нас не будетбольных» 
.Ьбречен на провал, так как 
многие психические забо
левания ' обуслов-лены на- 
(следственно. Я считаю, что 
У нас в стране низок пре- 
'стиж здоровья. А  воспиты
вать его должны, в первую 
(очередь -специалисты, но 
'.им нужна поддержка об- 
1щества... Необходимо ,так- 
!же научить людей соблю
дать психогигиену умствен
ного и физического труда. 
,И -одна из задач — расска
зать о СУЩ'НОСТИ поихо- 
(гигиеничеокО'й службы. У 
'.нас почему-то зазорно ле
читься у  психиатра. Ни одна 
«приятная ВО всех отноше- 
1НИЯХ» дама ие скажет: «Я  
лечилась у Красита » ,— хотя 
охотно будет рассказывать 
ю своем лечении у хирур- 
(ров, терапевтов и даже у 
(инфекционистов. А  ведь 
'психическое .расстройство— 
кто такое же заболевание, 
как все другие. За рубе- 
тжом психиатр— это самый 
попул|Ярный врач. 'Подчер
киваю — домашний врач. 
(Хочу, чтобы и в глазах на- 
'шего общества психиатрия 
была реабилитирована.

— Приходилось слышать 
(Мнение, что сейчас каждо
му человеку, в том числе н 
абсолютно зДофово.му;, не
обходимо психическое за
каливание. Что под [ЭТИМ 
(людразумевают?

—  Эт'о -  великолрп-

(дриемами ̂  аутспреникга? 
'Имею э  виду здорового че- 
бвдвека.
' — К сожалению, таких
кабинетов крайне мало. 
Они должны быть в каждой 
поликлинике;. Их нужно 
'организовать на каждом за
воде.
( — Тогда такой вопрос: 
■как вы относнтеусь к  (тому, 
что «Красное знамя» |никак 
не может «пробить» в 
'Томске «телефоны дове
рия»?
I — Это вопрос другой. 
'Если теперь .ряд специалис
тов могут соединиться и 
Создать .кооператив по ауто
тренингу, то во втором слу
чае . горздраву достаточно 
дать несколько ставок для 
врачей .и психологов, найти 
памещение для них — я 
знаю, один из ваших чита
телей предлоашл а качест
ве такого помещения пустуй 
ющу-ю по вечерам можву- 
зо'вску.ю кафедру этики . и 
эстетики, — н проблема 
«телефона доверия» пере- 
станет существовать.

— Сейчас о какой бы 
проблеме нн шла речь, до. 
вольно часто, ( оцравд^ша- 
’ясь, обвиняют во всем 'За
стойные гады. Как вы от
носитесь ;к этому?

— Если люди работают,
они не ищут оправданий. 
Когда я приехал в 'Томск, 
йХеи X иат ри ч еска я 6o.'i ьн и ца
была одной из самых пло

дал смелостью, умел отста
ивать свое мнение и пото
му пользовался поддержкой 
'ВО врачебной среде, у уче
ных, в' советских и 'Пар
тийных органах.

— Ваши ,коллеги, в част
ности Елена (Михайловна 
'Редченкова, говорили, что и 
вы не боитесь отстаивать 
свое 'Мнение. Как один из 
примеров !яа1зывали 1время 
перегибов в антиалкоголь
ной политике. Трудно было 
высказать другое мнение. 
‘Вы осмелились, (не стали 
приспосабливаться и сра. 
'зу ощутили в 'официальных 
'органах определенный '«хо
лодок»...

— Я всегда проповедовал 
,и сейчас яикогда не отказы
вался от того, что в основе 
антиалкогольной работы 
должно лежать, наряду с 
д-ру1ГИ|.М'И фо-рмам.и работы, и 
'Воспитание культуры за
столья. Но Я' никогда (Не го- 
в.орил, 'ЧТО культура за
столья — это культура на- 
'питься, это было бы тем же 
пьянством. Под культурой 
Застолий я понимаю куль- 
ТУР|У духовного общения 
людей. Вот что нужно вы
рабатывать! При .это.м, будет 
или не будет на столе рюм- 
'ка вина, это уже не главное. 
'Конечно, лучше, если ее 
ке будет. Но не надо делать 
'трагедии, если' на Новый
(год взрослой здоровой К0;М-
канией будет вы-пита бутыл- 
'ка iHaMiiiaircKoro,,. Я очень!

■уважаю людей, которые не 
'употребляют спиртное, но 
'я всегда был и остаюсь 
(прОТИЕНИКОМ 'Командного 
введения сухого закона.

— А  все ли из (того, что 
несет перестройка, вы при
нимаете?

— Под перестройкой я
лонимаго lomtiMiHBaipio',
улучшение работы на науч- 
'ной основе. Самым боль-
!ши)М ее врагом считаю ми- 
''тингование, когда все мбж- 
'но заго'ворить как левыми, 
так 'И правыми фразами. 
Что касается медицины, то 
'здесь, по-гмоему, стоит за
дача повышения 'Престижа

'врача, воспитание престижа 
здоровья. И это неббходимо 
начинать с подъема об-
(щей культуры специалис- 
'тов-медиков. Они должны
'знать законы психологии, 
Ьо-циологии. Незнание этих 
(законов печально сказыва- 
'ется не только на меД'Ици- 
'не. Но и на нашей пере- 
'стройке.

— Бы, как эксперт Все- 
'мирной организации здра
воохранения, нередко быва
ете за границей, встречае
тесь с зарубежными специ. 
алистами в нашей стране. 
(Что вы .думаете о своих 
иностранных (коллегах, ме
тодах (ИХ лечения?

— Да, я бывал в Англии, 
Ф РГ, Финляндии... (Там 
(психиатры М.НОГО работают 
с больными. Если у нас 
'ориентация в ochobboim на 
'медикаменты, то там раз- 
(рабо.таны социально-психо- 
логи'ческие программы, 
применение которых дает 
'хорошие результаты. Зару
бежные 'коллеги больше 
наших врачей читают специ
альной литературы. У  них, 
В отличие от нас, очень 
дифференцирова'на оплата 
труда. У  нас же качество 
работы не определяет ко- 
'личество зарплаты. Можно 
плохо работать, но я не 
■помню случая, чтобы кого- 
'то лишили врачебного дип
лома или чтобы кто-то ока
зался базработным... . ■
' — По /роду своей ' дея
тельности вам постоянно 
'приходится 'Контактировать 
с (молодежью, студентами. 
'Как вы думаете, (не грозит 
ли /нашей молодежи -«со
стариться в бездействия»?

— Я не считаю, что ны- 
неишя-я молодежь луч-ше

или хуже, чем была рань
ше. Надо доверительно от
носиться к молодым, пе
рестать ментррс'ки поуча.ть 
их на 'Каждом шагу. И в 
Экстремальных условиях 
молодежь наша проявит и 
мужеотво, и интернациона
лизм, и созна,тельность — 
как это было в Афганиста
не или в Армении. (В пос
леднем случае я все видел 
своими глазам1И.).
■ — Вы популярный в 
'Томске врач. (Мешает ли 
вам популярность?

— Как человеку — ме
шает. Иногда хочется -от- 
■дохнуть от нее. Как врачу 
— помогает, например, убе

дить в чем-то больного. 
'Как руководителю — помо- 
'гае.т, но не всв'гда.

— (Не допускаете ли вы 
мысли, что ваш авторитет 
подавляет (Молодых ученых?

— У  нас на кафедре 
каждый имеет возможность 
высказаться, до'казать лра- 
вамерность своей точки 
зрения. Я это очень ува
жаю. Всегда стремимся 
прийти к единой точке зре
ния. Просто я, 'Может быть, 
'более опытен, ка'К -врач, 
больше знаю, больше иред- 
■ви'жу.

— Вы много лет отдали 
(психиатрии. (Видимо, это 
не случайно?

— Совершенно верно. В 
(психиатрию меня привело 
(желание помочь душевно
больным людям. Ф.ра-1щуз- 
’ский ученый врач-гуманист 
Филипп Пинель возвел су
масшедшего в ранг боль
ного, и уже эта реабилита
ция .дает больному права 
(г1раж,данина. Вспомните: 
'слепой Гомер, глухой Бет
ховен, безногий Маресьев 
оставались людьми, творче- 
|СКи работали... Парализо- 
ванный, слепой Николай 
/Островский писал полные 
оптимизма произведения. 
Если же человек болен 
психически, мозг его может 
непра.вильно отражать дей
ствительность, и больной 
лишается человеческого 
облика. Нужно вернуть ему 
здоровье, вернуть его к се- 
(мье, к полезн-ой жизни в 
'Обществе. А  что .может 
быть гуманнее и милосерд
нее этого?!

— С вами трудно не со
гласиться...

Беседу вела 
'С. Ж УРАВЛЕВА.
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Хозрасчетная «культура»?

Новое время —  новые понятия. Вот уже и работники 
культуры изучают ;экономику, внедряют бригадные формы 
труда, аренду, хозрасчет, всегда ли оправданно 'это! В пи> 
сьмах наших читателей —  размышления о культуре по хоз> 
расчету...

«ОБГОНЯЕМ»
ЗАПАД?

Написать это письмо ме
ня подтолкнули афиши в 
городе, рекламирующие ре
пертуар видеотек. Что ии 
фильм, то с примечанием— 
эротика. Решил и я сходить 
на так называемый эротиче
ский фильм. И что же я вы
нес из зала? Эрос , — это 
любовь. Но в этих фильмах 
любви-то как раз и нет. 
Бесконечные сцены совокуп
лений, половых извращений 
и очень много голого жен
ского тела. Я не противник 
обнаженного женского тела. 
Я любуюсь его красотой. Но, 
когда женское тело снима
ется в. фильме с единствен
ной целью показа сугубо ин
тимных отношений, да еще 
в отвратительных ^ р м ах , 
извините, этого я не пояи- 
иМаю. Это не эротические, а 
самые настоящие по,рнагра- 
фические фильмы. Дельцы 
От видеобизнеса, опецулируя 
на чувствах людей, гонят 
эту порнографию, нев.зирая 
ни на что, в вйдеотеках го, 
рода.

На афише написано; «до 
Гб лет'>', «до 18 лет». Но я 
сам лично видел в видеоса
лоне ДКиТ ГПЗ-5 детей 
1 2 -1 3 — 14 лет. Ведь сидит 
женщина, у iKOTopoft, воз
можно, самой такие же де
ти, и недрогнувшей рукой 
подает билет на сеанс 
5— 6-класснику. Другая же 
же^нщина, у которюй такие 
же дети, спокойно отрывает 
корешок билета и. пускает 
детей в зал. Да что же это 
такое? Да неужели' в пого
не за рублем мы (Можем 
позволить -духовное растле
ние наши#, детей? За изна
силование физическое нака
зывают уголовно, А  за мо
ральное изнасилование?. Или 
нет законов?

Нет. я Tte проттш видсо-

тек, аидеобаров и т. д. Но 
ведь во всем надо знать ме
ру. Мне возразят: видео
салон на хозрасчете. На 
здоровье. Но, как только 
культу,ра переходит на хоз- 
раоче'г, начинаются .гибель 
цивилизации, духовное вы
рождение нации. Что хгри- 
менимо ,и даже обязательно 
в экономике, то протиаопо- 
казано в духовной сфере.

Как здне .известно, во всем 
.мире только два театра на
ходятся на самообеспече
нии. За точность названия 
не ручаюсь, но, .мне кажет
ся, «Метрополитен-опера» и 
«Карнегихолл» в СШ А. Мо
гу ошибиться. Но не в этом 
дело. .Господа капиталисты, 

• которые, умеют считать кшк- 
дую копейку, не жалеют де. 
нет .на культуру. Так, во 
всей Франции театры m  90 
процентов субсидир|у!отся за 
счет госуда'^тва. Мы уже 
столько раз «обгонял,и» За
пад, что и здесь, наверное, 
■решили обставить его ,в об
ласти культуры..

Мало того, что все эти 
боевики, и особенно порно
фильмы, духовно растлева
ют нас, они еще дают крайне 
искаженную оценку .на'родов 
Запада. Посмотрев эти 
фильмы, можно подумать, 
что на Западе и людей-то 
нормальных нет. А  ведь там 
такие же, как и мы, люди. 
Так же любят, так оке нена
видят, так же страдаю'г и 
радуются. Мы и так отстали 
от-многих стран .мира в об
ласти культуры, так зачем 
же нам еще угл'ублять этот 
разрыв?

С примерами 1воинствую- 
щего бескультурья, невеже
ства, хамства каждый из нас 
встречается шкедневно. Да 
мы все— не ангелы. И сами 
не хотим исправляться, и' 
другим проявлениям 'бес
культурья не даем укорот.

Любое государство силь
но внутренней, духовной 
связью людей, а не только 
силой оружия.

. В. ЕВТУШЕНКО, 
электрик ГПЗ-5.

В АВАНГАРДЕ 
ЧЕГО

«АВАНГАРД»?
|К проблемам Дворца 

культуры «Ава.нгард» газе
та уже обращалась. Но тем 
не .менее стало все еще го- 
равдо хуже. На мой взгляд, 
причина такова: завод пе
решел на хозрасчет, пути к 
существовввшо 1Коллектш(в 
«Авангарда» должен найти 
сам. Решение ■ было про
стым: открыли видеосалон, 
•где, не вкладывая тр(уда, 
творчества, 0|рганизации, 
появилась возможность по
лучать большие деньги. А  
■на самодеятельность, круж
ки, которыми прежде ела. 
вился «AteaHraipw», |машу. 
ли рукой. Много лет боль, 
шой энерг1И|И, труда отдает 
работе с детьми .руководи, 
тель ансамбля балрных 
танцев Галина .Витальевна 
Волкова. Удивляешься ее 
работоспособности, увле- 
ченностй, терпению. Но 
чувствуется, что она уже в 
отчаянии от такого отноше
ния руководства, готова 
перейти с анса.мблем в од
ну из школ.

Обратиться iB газету ме. 
ня побудил еще один факт, 
который убедительно пока- 
зывает состояние дел в 
«Авангарде».

7 апреля мой сын Ко- 
стя, участник ансамбля 
бальных танцев, упал в ор
кестровую яму, которая по 
.'безалабе.рности. работников 
сцены была оставлена от- 
крытой, а сцена не освеща
лась. В результате ребенок 
получил М.НОГО уш.ибов и 
очень испугался. Я при-, 
шла 8 апреля объясниться 
с руководством. Но никого 
из руководителей: в семь
часов вечера я не нашла.

Как пояснила вахтер, ди
ректор третий .день не по- 
является. В помещениях 

■ Дворца были пьяные люди. 
И в это ‘время шла репети
ция с детьми. Мальчики 
переодевались прямо у 
служе&ого входа Там 
стоял на боку .рояль, даже 
не прислоненный .к стене. 
Чуть задень его, и  трехсот- 
.килограм1м101аый Инструмент 
мог бы упасть на ребенка.

Вот у  меня и вопрос к 
руководст.ву завода, к уп
равлению культуры: аван
гардом чего .стал у нас 
«Авангард»? Почему един- 
ственное зрел.ищ.ное учреж
дение в .микрорайоне дове- 
ли до такого .развала?

Е. ЖАДОВСКАЯ.

ПОКЛОНЯЯСЬ
ПРИБЫЛИ

о  (видеосалона* (газета 
пишет часто. И взгляды на 
их работу высказываются 
разные. С озабоченностью 
выступил! в статье «.Видео- 
вторжение» в январском но
мере газеты доцент кафед
ры истории КПСС ТИАСУРа 
А. Афанасьев. И мне ка- 
жегся, что его тревога обо- 
снованна. Но есть мне,нияи 
другие. Видеопрокат в рег
ламентации чиновников не 
нуждается, считает инже
нер Томского предприятия 
вычислительной техники 
А. ■Сосновских. И в осо- 
'бенностк— чиновников мест
ного .масштаба Видимо, Со- 
сновоких перепутал вопрос 
идеологический с вопросом 
хозяйственным. Напртшер, 
при выращива‘кии ур>жая 
руковод'итель совхоза, кол
хоза .не нуждается в указа- 
.щиях чиновников, поскаль, 
ку «а  месте виднее, как на
до выращивать урожай. Но 
идеология должна идти еди
ным направлением в восни- 
тании подрастающего хгоко- 
Ления, Руководители, ве
дающие кино, и Вгидеопро- 
кагом, поклоняются прибы
ли. упуская основное. А  .ра- 
.'ботники mapTidiHbjx, совет, 
ских, профсоюзных и ком. 
сомольских органов спокой- 
но смотрят на это.

В. ПРОНСКИИ, 
ветеран войны и труда

В Колпашеве
премьера

Колпашевский народ
ный театр показьюает 
жителям! северного горо
да очередную премьеру
— спектакль по пьесе 
ленинпрадского (драма- 
турга ‘В. Арро «Колея». 
В спектакле резко .• кри
тикуется двоедушие, 
‘npHidnocoi6|neH4ecî BC(,. cipe-i 
мление к 1нравственному 
компромиссу — словом, 
те явления, которые нам 
оставили в наследство 
годы застоя.

Реж)иссер постановки
— В. И. Пикалов. В
этом; году Кол.пашев-
ский народный театр 
отметит свое тридцати
летие.

В. ТОЛИН.

в Детскйй 
фонд

в газете «!Красное
знамя» сообщалось, что 
редакция «Томской .не- 
дели» .признана одним 
из победителей в облает- 
иом конкурсе по освщце- 
нию деятельности учре
ждений •Госстраха и на
граждена премией в 200 
рублей.

Коллектив редакции 
решил перечислить эту 
сумму в Детский фонд 
им. 'В. И. Ленина.

Извещение
30 инщя в 18 часов в 

ДК ГПЗ-5 состоится оче
редное заседание городско
го дискуссионного .клуба 
идей перестройки по теме: 
«Выборы вчера и сегодня: 
кого и как .мы будем выби. 
рать в местные Советы?»

-Ф ОТОКОНКУРС-89

ЛЖЕСВИДЕТЕЛИ
В .ходе предварительного с.чедствия или в суде, 

прежде чем приступить к допросу свидетелей и потер- 
' певших, их под роспись- преду.преждают говорить 

«то,1ько правду». Большинство .людей добросовестно ис- 
П1>лняет свой гражданский дол1г, помогая тем самым ус
тановить истину,- Однако имеют место и случаи заведомо 
■ложных показаний-,

В таких случаях во.эбуждаются уголовные дела уже 
против свидетелей и потерпевших. И, попав на скамью 
:подсудимых, лжецы., как и те; кОго они старались выго
родить, пол.учают по заслугам. Закон есть закон, и нару
шать его никому.не дано. Каждый должен нести нака
зание за содеянное. Пример тому — дело Сулейманова,

Декабрьским вечером в квартире Боглановой в 
г. Стрежевом тгьяный Сулейманов избил жену. Присут
ствующие при этом Богданова и Васина попытались пре
сечь действия хулигана. (Дднако тот взял кухонный нож 
и стал угрожать убийством Васиной. Женщины вынуж
дены были вызвать милицию.

В тот же день Сулейманова обратилась в милицию 
с, заявлением. Выло вокзбуждено уголовное дело. В ходе 
гфедварительного следствия Богданова и Васина прав
диво и подробно рассказали о хулиганских действиях 
■Су.теймано!ва в злополучный вечер. Предварительное 
следствие квалифицировало действия Сулейманова как 
злостное хулиганство, отличающееся особой дерзостью, 
то есть попытка применения ножа, угроза убийством 
(206 ст. ч. 3 и 207 ст. УК РСФСР).

В суде же Васина и Варданова изменили показания, 
зая.вив, что «плохо помнят 'Происшедшее». Васина после 
о.г.аашения ее показаний на следствии заявила: «Я  была 
в нетрезвом состоянии. Мои показания, на следегоии 
записаны неправильно. Сулейманов не угрожал мне, нож 
к горлу не подставлял». Богданова дополнила суду, что 
они с Васиной решили .оговорить С.улейманова, м!тобы 
его строже наказали.

Исследовав имеющиеся доказательства, суд пере
квалифицировал действия Сулей|Мано.ва на ст. 206, ч. 2 
— злостное хулиганство. Все сомнения трактуются в
пользу подсу-д-И|М,о.го.

Учитывая, что эта его первая судимость, а на ижди
вении — двое .малолетних детей, удовлетворительную 
характеристику, руд определил Сулейманову три года 
лишения свободы, однако исполнение приговора отсро
чил на два года.

Ну а далее суд возбудил уголовное дело по ст. 181, 
ч. 2. УК РСФСР в отношении В. Н. Васиной и О. Б. 
Богдановой, Дело для расследования было направлено 
прокурору Г- Стрежевого, Васина и Богданова рассказа
ли прокурору, 'ЧТО они лгали не на следствии, а в суде. 
Жалко стало Сулейманова, супр,уги не раз приходили к 
ним. лрссили изменить показания. И... суго'ворили.

Стрежевской городской народный суд рассмотрел 
уголовное дело по обвинению Васиной и Богдановой в 
■даче заведол-го лоЖных показаний. Не запираясь больше, 
они рассказали правду. Суд вынес обвинительный при
говор. В их биографии появилась судимость.

После приговора выяснилось, что Сулейманов -не
обоснованно ушел от ответственности за совершенное 
преступленне. Прокурор г. Стрежевого поставил вопрос 
перед прокурором о.бласти о внесении протеста в поряд
ке надзора на приговор Отрежевского городского суда 
по делу Сулейманова, что и было сделано.

Президиум Томского областного суда протест удов
летворил, указав в постановлении, что из-за ложных 
показаний Васиной и Богдановой был вьшесен незакон
ный приговор. Данный приговор был отменен по вновь 
■открывшимся обстоятельствам. \

. В. ДОНЦОВ,
прокурор по надзору за рассмотрением (уголовных 

й , Дел в судах областной прокуратуры.

БЛАГО
УСТРАИВАЕТ

ЗАВОД
Свою программу по бла

гоустройству наметил в этом 
году коллектив завода 
ЖБК-100. Заключен дого
вор с дорожно - ремонтным 
строительным трестом об 
асфальтировании прилегаю
щих к заводскому микро
району ’̂лиц. Будут разби
ты газоны вокруг детского 
сада. Сделаны пешеходные 
дорожки да плит ■от завода 
до жилого микрорайона и 
внутри его. На территории 
завода благоустраивается 
площа.дь, прилегающая к 
новому производственному 
корп,\су.

Учащиеся подшефной 
школы очистили от мусора 
ссснов.\ю рощу вблизи за
вода. А  рядом с заводским 
малосемейным общежитием 
по улице Внлюйской скоро 
появится детская спортивная 
площадка с архитектурными 
сооружениями для малышей.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

п ш п ____________
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зьша в эфире». Часть 1-я. 
22.35 — «Сегодня в мире». 
22.50 — «Музыка в эфире». 
Часть 2-я. 23.50 — «В ожида
нии праздника». Документаль
ный фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

18.10 —«Стадион для всех». 
Репортаж с VII областных 
летних сельских игр. 18;25 — 
«Природа и мы». «В защиту 
зеленой зоны». 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Здравст
вуйте!» Программа по вашим 
письмам. 20,15 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Богатые кварталы». 2-я се
рия. 22.55 — «Наш сад». 
23.25 — Новости.

-г.

Сегодня — переменная 
облачность, преимуществен
но без осадков, ветер севе
ро-восточный, 7 — 12 мет
ров s' секунду, температура 
21'— 26, в Томске 24 — 26 
градусов тепла.

30 июня и 1 июля— пе
ременная облачность, пре
имущественно без осадков, 
ветер северо-восточный, 5 
— 10 метров в секунду, 
температура ночью 7— 12, 
по югу до 17, днем 21— 26 
градусов тепла.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 29 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Футбол. Прощальный матч 
Олега Блохина. 10.40 — «Сту
пени». 12.10 — Концерт. 12.40
— Мультфильм.

С 13.20 до 15.35 — перерыв.
15.35 — Концерт старин

ной музыки (ТВ ЧССР). 16.00 
,— «Фильм—детям»'. («Просто 
ужас». 1-я серия. 17.05 —«За- 
|вещание |Веры Мухииой»1 
Премьера документального 
фильма, 17.30 — «...До шест- 
надцати и старше». 18.15— 
«Агро». Тележуриал. Ц8.45'— 
«Сегодня .8 мире». 19.00 —
«Власть — Советам!» 10.30
— «Необыкновенная выстав- 
ка». Художественный фильм. 
(«Грузия-фильм», 1968 год). 
21.00—«Время», 21.35 — «Му-

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.40 — «Мы любим музы
ку Шопена». Телемост школь
ников Москва — Варшава. 
9.55 — Испанский язык. 1-й 
год обучения. 10.25— Концерт 
артистов балета. 11.00 — Но
вости. 11.10 — Испанский
язык, 2-й год обучения. 11.40
— «Красный петух плимут
рок». Художественный фильм. 
12.45 — О творчестве писате
ля Б. Шергина. 13.55 — Кон
церт советской песни. 14.10— 
«Фильм—детям», «Как мы ис
кали Тиш10'». 15.10 — «Здрав
ствуй, музыка!» 15.50 —«Иль
инский о Зощенко». Фильм- 
концерт. 16.55 — Новости. 
17.05 — «Фильмы студий со
юзных республик», «Раритет», 
Художественный фильм (*Ка- 
захфильм», 1988 год). 18.10 — 
«На родине Шолохова». 19.00
— Мультфильм. 19.10 —Доку
ментальный телефильм. 19,40
— «Спокойной ночи, малы
ши!» 19,55 —Документальный
фильм. 20.15 — Концерт,

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШ АЕВ.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РО Д И Н А»
30 июня. «Крокодил Дан- 

ди41» (две серии)—8-40, 11-10, 
13-40. 16-10, 18-40, 21-10.

имени М. ГОРЬКОГО
30 июня. «Крокодил Дан

ди-11» (две серии) — 8-30, 11. 
13-30, 16, 18-30, 21. «Выселен
ный в поисках жилья» — 9, 
10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20. 21-50. «Владимир Высоц
кий — киноактер. Штрихи к 
портрету»—9, 10-39, 12, 13-30, 
15, 16-30, 18. 19-30, 21.

«О КТЯБ РЬ»
30 июня. «Мужчина и жен

щина» — 9, 12-40, 16-20, 20. 
«В джазе только девушки» — 
10-50, 14-30, 18-10, 21-50.
«Данди по прозвищу Кроко
дил» — 8-50, 12-10, 14, 21.
«Пугала» — 10-30. «Десять
негритят» (две серии) — 16, 
18-30.

«ПИОНЕР»
30 июня. «Попутного ветра, 

«Синяя птица» — 9, 10-40. 
«Приключения Али-Бабы и со
рока разбойников» — 12-20,
15. «Ассоциация злоумышлен
ников» — 17-40, 19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫ Х
30 июня. «Ва-банк-11, или 

Ответный удар» — 9, 10-40, 
12-20, 14. 16, 17-40, 19-20, 21.

«СИ БИ РЯК»
30 июня. «Бах и Брокколи» 

— 9-20, 11. «Неизвестная жен
щина» -- 13, 15, 17, 19. 21.'

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)
30 июня. «Тайна жителей 

Луны» — 10-20. «Пбхищение
чародея» — 12, 14. 16. «В кру
гу» — 18, 20.

УПРАВЛЕНИЕ СБЕР
БАН КА СССР НАПОМИ
НАЕТ: впервые в г. Томске 
состоится тираж по автомо. 
бильньш выигрыш|шам 
вкладам. Желающие, еле- 
шите открыть счет на сум
му 2.150 рублей до 1 июля. 
Разыгрывается 1 автомо
биль «Запорожец» на 200 
счетов.

А С Ф А Л Ь Т О Б Е Т О Н 
НЫЙ ЗАВОД ТСО 
«ТОМ СКСТРОИ» ярИ|Глат 
шает на постоянную рабо
ту: машинистов (кочегаров) 
в котельную завода, дро- 
61ИЛЫЦИКОВ, б(улъдрзе(риста 
на ДТ-75, слесаря газового 
хозяйсива, токаря, слесаря 
КИПиА, элект|Н)Моят^ов^ 
лаборанта химводоочистки. 
'Квартиры предоставляютея 
в порядке очереди, имеют
ся места в детских садах и 
яслях, медсан'тасть, профи
лакторий, .магазин, достав- 
‘ка— служебным транспор
том.

Обращаться в отдел кад
ров, телефон 5j39-35.

30 июня в зале заседа- 
'ний Дома творческих орга
низаций (пр. Ленина, 111, 
старое здание облисполко
ма, 2-й этаж) в 15 часов 
(оосхоится отче’гнонп'еревы- 
борное собрание председа
телей кооперативов, входяг 
щих в состав совета пред
седателей .кооперативов 
г. Томска. Приглашаются 
(представители и других 
'Кооперативов.

В связи с плановой про
веркой работы кооператива 
«Интерьер», расположенно
го по ■ ул. Исто,чной, 
25, финансовый отдел Ок
тябрьского райиспО|Лкома г. 
Томска просит граждан, поль
зующихся услугами этого 
'кооператива, сообщить
письменно (Томск-3, пл. 
Соляная, 2, райфинотдел) 
■или по телефонам
■75-22-85, 75-17-70 с 9 до 
18 часов (до 10 июля) 
свои отзывы о работе 
кооператива, замечания и 
предложения.

Садовому кооперативу 
«Бытовик», расположенно
му в районе дома отдыха 
«Ключи», ■требуется сторож 
с окладом 110 руб. в месяц.

Обращаться по адресу: 
г. ToMicii. Д.Жлючевска}^, 
1'5, к Иванцовой Л. И.

Трест «ТомскТИСИЗ» 
МЕНЯЕТ новые автопогруз
чик и трактор Т-40 на ав- 
таб|ус «К А В З » или «П А З », 
автомобили «ГА З », «ЗИ Л », 
возможны варианты.

■Оправки по телефона1М 
94-62-46' 75-29-65.

Для тех, кто испытывает 
Затруднения в конструиро
вании и изготовлении са
модельной техники (ав
томобили, вездеходы, трак
торы, мотоблоки и прочая 
техника) или не знает, с че
го начать, о б л а с т н о й  
БАЗОВЫЙ  КЛУБ САМО
ДЕЯТЕЛЬНОГО ТЕХНИ
ЧЕСКОГО ТВОРЧЕСТВА 
ПРОВОДИТ КОНСУЛЬ
ТАЦИИ И ДАЕТ ПРАКТИ
ЧЕСКИЕ СОВЕТЫ по ком
поновке, конструированию, 
элемента'М дизайна, подбора 
движителя и т. я. Консуль
тации проводят квалифици
рованные специалисты
каЖ|Дый понедельник с 17 
до 19 часов: г. Томск,
пр. Ленина, 85. Справки по 
телефону 3-20-69.

ТРУЛОУСТй»ОИСТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
В АВИАПРЕДПРИЯТИЕ: электромехаников, инже- 

нера-электрика, электромонтеров, дежурных по встрече 
пассажиров, стрелков— пожарных команды ВОХР, конт
ролеров КПП, мойщиц самолетов, плотников, столяров, 
каменщиков.

В СУ-4 ТРЕСТА «ТОМСКПРОМСТРОИ» для работы 
вахтовым методом в г. Кызыле Тувинской АССР; ка
менщиков, монтажников (со стажем работы не меяее 
1 года), повара, кухонных работников. Справки- по тел. 

.2-21^9.

В НПО «ВИРИОН» cpoi4Ho; плотника 6-го разряда, 
электрика КИПиА -5-го разряда, электромонтера 5-го 
разряда, кладовщика, ветврача, машинистку.

Справ'ки по тел. 2-47-03, 2-46-62.

Н А ТОМСКУЮ ГРЭС-П: муж-чин для работы
машинистами котлов и турбин, машинистами-обходчика- 
ми и дежурными слесарями котлов и турбин, слесарями- 
ремонтниками котельного и турбинного о(3орудования. 
В РСЦ — прораба, каменщиков на строительство соб
ственного жилья, д л я  РАБОТЫ  НА ЗОЛООТВАЛЕ: 
■мастера, газоэлектросварщика, тракториста В ПИОНЕР
СКИЙ Л А ГЕ РЬ  И ПРОФИЛАКТОРИИ: поваров, кухон
ных рабочих, в ДЕТСКИЕ УЧРЕЖДЕНИЯ — помощни
ков воспитателей.

Справки по тел. 4-82-11, 99-.93-57,

КЛУБ САМОДЕЯТЕЛЬНОГО 
ФВОРРЧЕСТтА КОМПЬЮ ТЕРНОГО 

НАПРАВЛЕНИЯ ПРИ ОБЛАСТНОМ СОВЕТЕ ВОИР: 
заместителя i (директора, заведующего отделом, инжене- 
Р“ -

Оправки по тел. 3-24-83.

ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКНЕФТЕ- 
«Р О Д У К Т »: руководителя проектно-сметной группы по
специальности «Архитектура» или «Промышленное и 
гражданское строительство», инженера по качеству и 
количеству нефтепродуктов с высшим образованием по 
специальности «Химическая технология топлива и угле
родных материалов», бухгалтеров на постоянную работу 
и временную. Ведется строительство жилья 

Оправки по тел. 2-41-32.

В ИНСТИТУТ «ТОМСКАГРОПРОМТЕХПРОЕКТ» 
срочно: инженеровч:троителей, инженеров-механикоа, на
чальника технического отдела, начальника мастерской, 
экономиста, кшженара-геолога, (инженера-топографа во
дителя буровой установки. ’

Оправки по тел. 7БЛ5-75.

В ОБЛАСТНУЮ  САНЭПИДСТАНЦИЮ: старшего
экономиста, старшего  ̂ бухгалтера расчетной группы; 
старшего бухгалтера (материальной группы, кассира.

Оправки по тел. 1-47-18.

В СУ «ТОМСКТЭЦСТРОИ»: каменщиков, монтаж
ников железобетонных конструкций, плотников-бетонщи- 
ков, газоэлектросварщиков, машинистов кранов на пнев- 
могусеничном ходу, слесарей-сантехников, электриков.
Ведется строительство жилья. Одиноки.м предоставляет
ся благоустроенное общежитие. Доставка на работу и с 
работы производится транспортом предприятия. • Есть 
учебный комбинат для обучения по наэванньш профес
сиям.

В НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕ
НИЕ «СИ БКАБЕЛЬ» в цехи, перешедшие 1на коопера- 
Тивщую форму хозяйствования^ слесарей, электриков, 
Црессовщиков^ инженера-технолога, инжетШра-конструкг 
тора-ка(}ельщика, специалистов по обслуживанию гид
равлических прессов, рабочих кабельных профессий, 
Змзалировщиков, йнжеиера-Э|Лектронщика, малцров|. 
Средняя заработная плата составляет более 350 руб. 
'Одиноким предоставляется общежитие. Объединение
располагает детскими учреждениями, 
есть Дом культуры.

■профилакторие.иЦ

В 'КООПЕРАТИВНЫЙ ТАКСОПАРК «В И РА Ж »: 
водителей личного автотранспорта. Режим работы и усло- 
'вия оплаты — по доповоренности.

Сп'равки по тел. 7-34-67 с 15 до 17 часов.

В . УПРАВЛЕНИЕ КУЛЬТУРЫ  для работы на тепло- 
■хо!дах — поваров (можно пенсионеров) на навигацию те- 
'кущего года.

Справки по тел. 2-l26̂51, 2-126-52, 2-26-53, доп. 4-03.
В ЛЮСТООТРЯД № 101: машинистов кранов на 

(пневмогусе1ничном и железнодорожном ходу, автослеса
рей, компрессорщиков, дизелистов, (токарей, автоэлектри- 
'ков, поваров, сторожей, (операторов котельных устано- 
iBOH, курьера, инженера-экоиомцета.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ УПРАВЛЕНИЕ «ТОМСК- 
ВОДОКАНАЛ» срочно; мастера железнодорожного ту
пика, стропальщиков, электромонтера по ремонту элек
трооборудования, электромонтера диспетчерской служ
бы, слесаря КИЦа, слесаря РММ, аккумуляторщика, во
дителей, машиниста экскаватора, машиниста бара, сле- 
са|рей-!рвмо«Т1ШК10в,. слесарей водопровод)н!о-канализа- 
циоНДого отдела, рвженера-энергетика, тракториста. 
В управлении—своя столовая, стол заказов, работает 
кабинет зубного врача, доставка на работу и с работы— 
Служебным автобусом, выплачиваются премия по ито
гам года, месячная премия. Ведется строительство жи- 
'лого дома.

Оправки по тел. 1-39-37.

За .напра1влекиям)и обращаться в центр по трудоустрой- 
cTSBiy, переобучению и профориентации населения: 
г. Томок, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71; 
ул. Бердокая, 18.

Администрация, (партий
ная, профсоюзная органи
зации Томского маслодель
ного завода вЫражают глу
бокое соболезнование род
ным и близким в связи с 
(КОНЧИНОЙ .'начал|ьника' 'от
дела сбйта, коммуниста

_ КОНОВАЛОВОЙ 
. Валентины Григорьевны.

Вынос тела — 30 июня, 
в 12 час. 30 мин, (ул. Шев
ченко. 19/1, кв. 17).

Родные, близкие и дру
зья скорбят о кончине го
рячо любимого

КУХАРЕНКО 
Дмитрия Олеговича.

Коллектив завода круп
нопанельного домостроения 
выражает искреннее собо
лезнование С. В. Хрнпуно- 
ву по поводу смерти отца

ХРИГГУНОВА 
Василия Алексеевича.

Коллектив з а в о д а
Ж|БК-100 выражает глубо
кое соболезнование род
ным и близким по поводу 
кончины ветерана завода

СУВОРИНА
Григория Николаевича,
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